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В ы ступ л ен и е  П рези д ен та  СССР М. С. Горбачева
Дорогие товарищи!
В последнее время мы с вами 

регулярно встречаемся у экрана 
телевизора. И сейчас, в этот ве
чер, я хотел бы остановиться на 
том вопросе, на той теме, кото
рая, как я полагаю, сейчас всех 
нас занимает.

В стране возникли настроения 
обеспокоенности, тревоги в свя-

с рассмотрением в Верховном 
Совете СССР доклада правитель
ства о переходе к регулируемой 
рыночной • экономике. Широко 
обсуждается вопрос, насколько 
всесторонне и компетентно все 
продумано, есть ли другие вы
ходы из нынешней ситуации, как 
переход к рынку скажется на 
жизненном уровне людей. Мне 
все это понятно, я воспринимаю 
эту озабоченность и обеспоко
енность, поскольку речь идет о 
коренных вопросах жизни обще
ства, о вопросах, которые затра
гивают каждого человека, каж
дую семью, все республики, все 
категории трудящихся, пенсио
неров, студентов, учащихся, 
всех нас.

Вы, конечно, помните, что со 
стороны руководства государ
ства в свое время было твердо 
заявлено о том, что, когда ,мы 
подоцдем к вопросам, связанным 
с переходом к рынку, мы обяза
тельно основные вопросы выне
сем на всенародное обсуждение.

Ко мне поступили обращения, 
чтобы по этим жизненно важным 
вопросам Президент страны вы
сказал свою позицию.

Сначала о переходе к рыноч
ной экономике. Когда возникла 
эта идея? ОнЯ обсуждается дав
но. Она присутствовала уже на 
XXVII съезде нашей партии и 
особенно тщательно, основа
тельно аргументировалась на 
Пленуме Центрального Комитета 
партии, обсуждавшем вопросы 
радикальной экономической ре
формы. Именно там нашему об
ществу, не только партии, была 

представлена развернутая аргу
ментация необходимости посте

пенного перехода к рыночным 
отношениям в народном хозяйст
ве. По государственной линии 
необходимость перехода к рын
ку была подтверждена в реше
нии второго Съезда народных 
депутатов СССР в декабре про
шлого года, когда рассматрива
лась и была одобрена програм
ма правительства по оздоровле
нию советской экономики.

Создание всесоюзного полно
кровного рынка и малых рынков, 
включенных в него,— дело нуж
ное. Нужное, если мы хотим 
придать нашей экономике интен
сивное развитие, если мы хотим

по Центральному телевидению 27 мая 1990 года
на базе этого улучшить условия 
жизни людей, решить накопив
шиеся проблемы в нашем обще
стве.
• А мы этого все хотим. Поэто
му первое, о чем я хочу ска
зать,— это центральный исход
ный пункт моих дальнейших рас- 
суждений. Рынок нам нужен не 
сам по себе — это я подчерки
ваю,— а для того, чтобы ради
кально реформировать нашу эко
номику, открыть дорогу инициа
тиве, хозяйственной самостоя
тельности трудовых коллективов 
и каждого работника, каждого 
гражданина, в целом регионов, 
республик, краев, областей, с 
тем чтобы рационально исполь
зовать те огромные ресурсы, ко
торыми мы реально располагаем 
и используя которые и опираясь 
на рынок, в конце концов полу
чить реальный социально-эконо
мический эффект. Вот для чего 
нам нужен переход к рыночной 
экономике.

Что такое нормально функ
ционирующий рынок, если о нем 
говорить в самых простых и по
нятных выражениях? Введение 
его должно создать условия, 
при которых те, кто трудится 
эффективно, выпускает продук
цию, нужную потребителю и об
ществу, причем продукцию вы
сокого качества, кто постоянно 
ищет пути для сокращения зат
рат, удешевляет продукцию,— 
те должны получать хорошие 
доходы, хорошую заработную 
плату, располагать возможно
стями для того, чтобы улучшать 
условия труда и жизНИ, решать 
вопросы социального и произ
водственного характера.

Рынок остро поставит вопрос 
о тех, кто годами топчется на 
месте, не думает об эффектив
ности производства, о выпуске 
нужной продукции, особенно о 
тех коллективах, которые рабо
тают в убыток, или тех, где де
ла ведутся бесхозяйственно, 
безответственно, царит недис
циплинированность, неорганизо
ванность. Все это рынок в бли
жайшие сроки после его введе
ния выявит.

Поэтому тем, кто трудится хо
рошо и готов трудиться дальше 
еще лучше, рынок предоставит 
широкие возможности для про
явления таланта, инициативы, 
творчества. Ну а тем, кто, пря
мо скажем, отлынивает от тру
да, кто больше всего думает не 
о том, как хорошо поработать и 
добиться хороших результатов,

а о том прежде всего, как 
урвать от других,—  тем будет 
труднее. Но это ведь справедли
вость, причем, по-моему, высшая 
справедливость.

Короче говоря, рынок должен 
нам помочь решить те задачи, 
вокруг которых мы бьемся деся
тилетиями,—  поощрять творчес
кий, производительный, эффек
тивный труд и наказывать руб
лем нерадивых работников. Мы 
все как раз этого и хотим, при
чем хотим уже давно. Но сей
час надо к этому еще добавить, 
что мы не сможем выбраться из 
этой ситуации, в которой мы 
оказались, если мы не осуще
ствим такой переход.

Вы вправе, конечно, задать 
следующий вопрос: почему
именно сейчас вопрос о перехо
де к регулируемому рынку пе
реводится в практическую плос
кость —  не раньше и не позже? 
На этот счет высказываются 
разные соображения, сужде
ния, излагаются разные по
зиции. Одни говорят, что мы 
потеряли время, надо бы
ло раньше переходить. Другие 
считают, что мы еще не гото
вы к этому и что переход к рын
ку обернется тяжелыми послед
ствиями для многих из нас, а 
может быть, и для страны в це
лом.

Я долго сам над этими вопро
сами размышлял, очень много 
советовался и со специалистами, 
и с трудящимися, и крупными 
экономистами. Моя точка зрения 
состоит вот в чем. Думаю, что 
все же раньше мы не могли ста
вить вопрос так, как мы ставим 
его сейчас. Почему? Ведь для 
того, чтобы рынок заработал, 
нужно многое сделать, ^ногое.

Я решил хоть бы часть проб
лем в этой беседе назвать. И 
это я делаю сознательно, пото
му что,-, наблюдая, как реагиру
ет наше общество на доклад 
правительства, на обсуждение в 
Верховном Совете этого докла
да, я вижу, что практически все 
свелось в значительной мере 
к ценам. Я понимаю оначение 
этого вопроса, ибо это влияет на 
жизнь людей, на их повседнев 
ную жизнь, на условия жизни. И 
я обязательно остановлюсь на 
этих вопросах.

Но ведь переход к рынку — 
это очень масштабная, ком
плексная задача. Во-первых, на
ша экономика работала в усло
виях жесткого централизованно
го планирования и руководства.

В ней только в зачаточном со
стоянии находились хозрасчет
ные подходы. В такой ситуации, 
когда все жестко планируется, 
жестко распределяется, лимити
руется, контролируется, регули
руется, естественно, ни о каком 
рынке не могло быть речи. Нам 
нужно было сначала порвать с 
системой командных методов в . 
экономике, как и в других сфе
рах. Поэтому мы не могли ста
вить вопрос в практическую 
плоскость не только пять лет 
назад, но еще и полтора-два го
да назад.

Но все же за эти пять лет мы 
с большими трудностями и не 
без потерь накопили немалый 
опыт в освоении новых мето
дов хозяйствования. В новых ус
ловиях, хотя и не всегда успеш
но, теперь работают практичес
ки все предприятия, возникло и 
развивается кооперативное дви
жение. Мы его критикуем, во 
многих случаях заслуженно, но 
в принципе, я думаю, когда это 
движение освободится от пере
косов, от рвачества, которым 
сопровождается этот, первона
чальный период развития коопе
ративов, то оно еще скажет 
свое слово. Я в этом уверен.

В стране, хотя и с большими 
трудностями, развивается дви
жение арендаторов. Причем это 
движение уже охватывает все 
сферы народного хозяйства. На 
меня произвела огромное впе
чатление псследняя встреча с 
арендаторами. Это уже совер
шенно другие люди, они по-дру
гому мыслят. Я обнаружил, что 
это отнюдь не рвачи, а люди с 
очень живым умом, с государ
ственным подходом и с разви
тым чувством ответственности 
за страну. Это прекрасно. Зна
чит, новые условия хозяйствова
ния, новое положение человека 
в экономике оказывают колос
сальное воздействие на его 
гражданскую позицию.

За эти годы произошли до
вольно важные перемены и в аг
рарном секторе. И там идет ин
тенсивный поиск новых форм хо
зяйствования. Без этого опыта, 
товарищи, вряд ли можно было 
ставить новые задачи по уско
рению экономической реформы.

Даже сейчас на крутом пово
роте — а мы подошли именно 
к этой фазе перестройки — мы 
в основном все-таки упираемся в 
неготовность нашего общест
венного сознания.

Что там говорить, мы ведь 
все с вами дети своего време
ни, очень закомплексованы, 
очень перегружены старыми 
привычками. Мы очень любим 
простые решения самых слож
ных вопросов. А их нет уже. И 
все попытки найти такие реше
ния, вроде скатерти-самобран 
ки, которая сняла бы все воп
росы, говорят о том, что мы еще 
не освободились от прошлых ил
люзий. Но это все пройдет. 

Общество меняется.
Так вот, без всего этого ста

вить вопрос о переходе к рын
ку было бы безответственно и 
несерьезно.

И еще. Мы сейчас имеем та
кие фундаментальные законы, 
как закон о собственности, об 
аренде, о земле. Они создают 
те самые правовые предпосылки, 
которые позволяют глубоко ре
формировать отношения собст
венности и выйти на многоук
ладную экономику, на новые 
формы экономической жизни во 
всех секторах экономики. Этого 
тоже не было. Но идя к этим 
законам, подготавливая их, об
суждая, мы и сами обогащали 
свои представления. Я думаю, 
что за это время мы все поум
нели.

В общем, психология наша 
хоть это и самая инертная сфе
ра для перемен, тоже сущест
венно изменилась. Изменилась к 
лучшему. И то, что сейчас мы 
можем обсуждать такой вопрос, 
как переход к рыночной эконо
мике, может быть, самое силь
ное подтверждение того, о чем 
я говорю. И меня не пугает ос
трота суждений. Вопрос, кото
рый мы сейчас обсуждаем и ре
шаем, большой и сложный. Лю
ди вправе ставить его так, как 
они считают нужным, и выска 
зывать сомнения, которые у них 
возникают.

Это все сейчас необходимо. Мы 
обещали держать совет с наро
дом по этим вопросам, и мы бу
дем его держать. И будем вни
мательны к тому, что думают 
наши люди по всем предложе
ниям правительства.

И еще. Почему именно сегод
ня поставлена в практическую 
плоскость задача перехода к 
рынку, к рыночной экономике? 
Это —  реальное положение на 
нашем потребительском рынке, 
финансовое положение страны, 
вся социально-экономическая 
ситуация в стране. Те меры, ко
торые были одобрены в декабре

прошлого года и которые были 
рассчитаны на то, чтобы за ны
нешний, 1990, год многое изме
нить к лучшему и на потреби
тельском рынке и в том, что ка
сается финансов, бюджета, пока 
—  и об этом надо сказать пря
мо, со всей ответственностью 
и откровенностью — дали мало 
результатов.

Я сейчас не буду касаться 
причин этого. Да, думаю, вы о 
них знаете, поскольку мы уже 
говорили об этом в последнее 
время. Я лишь хочу констатиро
вать, что правительству не уда
лось пока затормозить опережа
ющий рост денежных доходов по 
сравнению с ростом производст
ва и выпуска товаров. Это са
мое главное. И ситуация на на
шем рынке не только не улуч
шилась— она еще даже и обо
стрилась. Не удалось сократить 
денежную эмиссию.

Конечно, мы должны — ве р е 
ди еще большая часть года — 
действовать более решительно, 
настойчиво, выходя на неорди
нарные меры, для того, чтобы 
все же постараться сделать мак
симум возможного для реализа
ции программы, которую мы на
метили в сфере финансов и по
требительского рынка. Причем 
надо действовать и на уровне 
центра, и республик, и регио
нов, и в каждом трудовом кол
лективе.

Это наша общая задача. Если 
какие-то трудовые коллективы 
не приняли и не включили в свои 
планы то, на что мы рассчитыва
ли, а именно: рост товаров на
родного потребления —  а речь 
идет о миллиардах,— то это ска- » 
жется на рынке. Впереди еще 
месяцы, и надо все резервы, ко
торыми мы располагаем, исполь
зовать.

Это все так. Но тем не ме
нее опыт работы с реализацией 
правительственной программы 
показал, что даже при осущест
влении всех намеченных мер их 
будет недостаточно для того, 
чтобы изменить ситуацию к луч
шему. Поэтому правительство 
высказалось за приближение
сроков перехода к рыночной 
экономике.

На Президентском совете — 
а этому вопросу было посвяще
но три заседания — было уделе
но большое внимание обсужде
нию всей проблематики, связан
ной с переходом к регулируемо
му рынку. Все были согласны с 
тем, что сейчас уже медлить

нельзя. При всей сложности ны
нешней ситуации, надо действо
вать, ибо уже в ближайшие ме
сяцы ситуация станет еще более 
напряженной, трудной. Откро
венно говоря, и опасной.

Сейчас многие спрашивают: а 
что включает переход к рыноч
ной экономике? Это большой и 
важный вопрос. Некоторым по
казалось, что, собственно, весь 
переход состоит в том, что бу
дут пересмотрены только цены. 
Но, очевидно, тот, кто смог, оз
накомиться с докладом товари 
ща Рыжкова Николая Ивановича 
на сессии Верховного Совета 
СССР, убедился, что нам пред
стоит в рамках этого перехода 
масштабная работа. Она вклю 
чает целый комплекс взаимо
связанных задач. И ни одну из 
них нельзя оставить без внима
ния, тем более без решения,- от
ложить, так как это будет вызы
вать негативные последствия, в 
том числе и социального поряд
ка.

И первое, о чем хотелось бы 
сказать: надо все делать, чтобы 
нынешний хозяйственный год мы 
завершили с максимально воз
можными положительными ре
зультатами. А это не так просто, 
поскольку первые месяцы сопро
вождаются новыми потерями в 
экономике, хотя есть и опреде
ленные позитивные сдвиги. Не
выполнение задач нынешнего го
да будет сказываться и на сба- 

.  лансированности производства, 
и вообще на экономических ре
зультатах, на доходах людей, 
на заработной плате, осложнит 
ситуацию с государственным 
бюджетом.

Так что сейчас, как никогда, 
нужно всем проявить чувство 

» ответственности, понимание не
обходимости дисциплинирован
ной, эффективной работы каж
дого на своем участке. Это пер
вое.

Переход к рынку предполага
ет наличие соответствующей на
логовой системы, так как это 
очень важный инструмент регу
лирования экономики в условиях 
рынка. Первые разработки на 
этот счет представлены Верхов
ному Совету. Они обсуждаются 
в условиях жаркой дискуссии 
столкновения мнений. Но это все 
надо делать. Ибо это как раз 
рычаги воздействия государства 
на процессы рыночной экономи
ки. Естественно, с учетом осо
бенностей нашего народного хо
зяйства, в котором есть немало

(Окончание на 2-й стр.)

БЕСЕД А В ЦК  
КП ГРУЗИИ

29 мая первый секре
тарь ЦК Компартии Грузии, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской ССР Гиаи Гумбаридэе 
встретился с группой вид
ных зарубежных математи
ков, участников проходя
щей а Москае Междума 
родной конференции по 
вычислительной математике.

Была высказан» уверенность, 
что сотрудничество, личные 
контакты будут полезны для 
обеих сторон, могут привести 
к разработке ряда интерес
ных и важных с практической 
точки зрения тем, направле
ний. Следует искать и нахо
дить новые формы общения, 
знакомства с достижениями 
друг друга. Много пользы 
даст расширение связей как 
на уровне учебных и научных 
учреждений, так и академий 
наук в целом. В частности, 
большие перспективы сулят 
междуниверситетские контакты, 
когда молодые ученые, ас
пиранты и студенты будут об
мениваться новыми идеями, 
разработками, помогать друг 
другу во внедрении своих 
творческих замыслов.

У Грузии хорошие традиции 
содружества и связей с дея
телями культуры и науки 
различных стран. Необходимо 
еще больше расширить их, 
использовать для проведения 
совместных сессий и конфе
ренций, исследований, выпус 
ка научных трудов.

Профессор Колумбийского 
университета, председатель 
Национального комитета США 
по компьютерной науке и тех
нологии Джозеф Трауб, про
фессор Варшавского и Ко
лумбийского •университетов 
Хенрик Вожьняковски, про
фессор Парижского и Хнос- 
тонского университетов Ро
ланд Гловинский и профессор 
Калифорнийского университета 
Герберт Келлер поблагодари
ли за теплый прием и выра
зили надежду видеть в сво
их учебных заведениях сту
дентов, аспирантов и стажеров 
из Грузии.

В беседе приняли участие 
секретарь ЦК КП Грузии Важа 
Гургенидэе, президент Ака
демии наук Грузинской ССР 
Альберт Тавхелидзе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Отлет из Москвы
29 мая из Москвы с госу

дарственными визитами в Ка
наду и С Ш А  отбыл Прези
дент С С С Р  М. С . Горбачев.

Вместе с М. С . Горбаче
вым отбыли сопровождаю
щие его в поездке члены 
Президентского совета С С С Р  
Э. А . Шеварднадзе, Ю . Д. 
Маслюков, Е . М. Примаков, 
Ю . А. Осипьян, С. С . Ш ата
лин.

В  аэропорту М. С . Горба
чева провожали члены госу
дарственного и политическо
го руководства С С С Р — Л. Н. 
Зайков, В. А . Крючков, Е . К.

Лигачев, В . А . Медведев, 
Н. И. Рыжков, Н. Н. Слюнь- 
ков, А . Н . Яковлев, А . И. 
Лукьянов, Г . П. Разумовский,
A . Н. Гиренко, Е . С. Стро
ев, Г . И. Усманов. И. Т. 
Фролов, Ч. Айтматов, В. В. 
Бакатин, В. И. Болдин, В . Г. 
Распутин, Г . И. Ревенко,
B. А . Ярин, другие офици
альные лица.

Среди провожавших нахо
дились Временные Поверен
ные в делах: Канады в
С С С Р  — Д. Тейлор. С Ш А  в 
С С С Р  —  Дж. Джойс.

(Т А С С ).

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ РСФСР

Председателем Верховного Совета РСФ СР утром 29 мая 
в результате тайного голосования избран Б. Н. Ельцин.

На этот раз результаты го
лосования таковы: А . В . Вла
сов —  «за» —  467, «про
тив» —  570; Б . Н. Ельцин - -  
«за» —  535, «против» -— 
502; В. Цой т -  «за» —  11, 
«против» —  1.026. Напом
ним. что необходимое для из
брания число голосов —  531.

Съезд утвердил протокол 
счетной комиссии по итогам 
голосования. .

Это был финал упорного 
избирательного «марафона». 
Накануне, в понедельник, за
ново были выдвинуты девять 
кандидатур на пост Предсе
дателя Верховного Совета 
республики. Ш естеро из них 
взяли самоотвод.

На коротком утреннем за
седании 29 мая, до того как 
депутатов пригласили к го
лосованию, Съезд принял по
становление о неотложных 
мерах по ликвидации послед
ствий аварии на_Чернобыль- 
ской А Э С  в ряде областей 
Р С Ф С Р . В  нем отмечается, 
что катастрофа повлекла за 
собой тяжелые последствия. 
Съезд постановил объявить 
радиоактивно загрязненные

в результате чернобыльской 
катастрофы районы Р С Ф С Р  
зоной национального эколо
гического бедствия. Намече
но создать при Совете Мини
стров Р С Ф С Р  республикан
ский комитет по координации 
работ, проводимых с целью 
ликвидации последствий ава
рии на Чернобыльской А Э С , 
с местом расположения его 
в городе Брянске. Совету 
Министров республики пору
чено оперативно рассмотреть 
и принять меры по ликвида
ции последствий аварии.

Во второй половине дня 
Съезд принял решение соз
дать согласительную комис
сию из представителей депу
татских групп, национальных 
образований и территорий 
для подготовки предложений 
по кандидатурам первого за
местителя, заместителя Пред
седателя Верховного Совета 
Р С Ф С Р , другим вопросам.

Решено, что Съезд продол
жит работу после того, как 
представители депутатов вы
работают эти предложения.

(Т А С С ).

Б ЦК Компартии 
Г р у з и и

29 мая состоялось заседание Бюро Центрального Коми
тета Компартии Грузин, на котором был рассмотрен вопрос 
о работе Кварепьекого райкома партии по реализации Кон
цепции национального развития Грузинской ССР.

Отмечалось, что в соот
ветствии с этим важнейшим 
документом новое руководст
во райкома осуществляет 
неординарные мероприятия 
по перестройке форм орга
низаторской и политической 
работы. Советуясь с наро
дом. в полной мере учитывая 
общественное мнение, оно 
целенаправленно решает не
простые сегодняшние проб
лемы социально - экономиче
ского и культурного разви
тия, межнациональных отно
шений. Заслуживают внима
ния конструктивный диалог 
районного комитета партии 
с различными общественны
ми организациями, индивиду
альная работа с людьми, 
благодаря чему принимают
ся совместные решения по 
ряду наболевших вопросов, 
позволяющие предупредить 
немало нежелательных осло
жнений. Райком совместно 
с райисполкомом разработал 
долгосрочную специальную 
программу по оздорозлению 
демографической обстановки 
в районе. Создана конкрет
ная программа по улучше
нию экологической ситуации. 
Немало делается для совер
шенствования преподавания 
и изучения грузинского язы
ка и истории Грузии. Рай
ком поддержал инициативу 
молодежи, представите л е й  
общественности, направлен
ную на улучшение охраны, 
и восстановление памятни
ков истории и культуры.

Одобрив в основном отчет 
первого секретаря Кварель- 
СКОГо райкома Компартии 
Грузии, председателя Ква-

рельского р а й и с полкома 
Т. Ш . Осепашвили. бюро под 
черкнуло, что в деятельности 
районной партийной органи
зации наметился целый ряд 
интересных, положительных 
тенденций, которые в даль
нейшем следует продолжить, 
углубить и развить.

Вместе с тем было обра
щено внимание на недостат
ки в работе райкома партии.
Б  частности, разговор шел о 
том. что он, партийные ор
ганизации района пока еще 
недостаточно решите л ь н о 
преодолевают утвердившие
ся в идейно-воспитательной 
и политико-организаторс к о й  
работе стереотипы. Больше
го внимания требует укреп
ление материально-техничес
кой базы культурно-просве
тительных. учреждений, в их 
деятельности слабо отража
ются интересы и потребности 
молодежи, населения.

Было отмечено, что в соот
ветствии с основными нап
равлениями Концепции на
ционального развития Гру
зинской С С Р  одной из пер
вейших задач деятельности 
областных, городских и рай
онных комитетов Компартии 
Грузии должны стать реше
ние конкретных задач соци
ального, экономического и 
культурного развития регио
нов, широкое использование 
демократических процессов, 
всего арсенала политической 
работы.

Бюро Ц К К П  Грузии рас
смотрело и утвердило пла
ны работы по подготовке вто
рого этапа X X V II I  съезда 
Компартии Грузии и работы 
с делегатами X X V II I  съезда

К П С С . Предусмотрено акти
визировать работу редакци
онной и других комиссий, об
разованных на первом этапе 
съезда коммунистов респуб
лики. В частности, немало 
предстоит сделать по дора
ботке проекта Основных по
ложений программы и орга
низационно - с т р уктурного 
построения Компартии Гру
зии. В плане— и мероприятия 
по выработке предложений, 
связанных с совершенствова
нием Концепции националь
ного развития Грузии, подго
товкой окончательных вари
антов конкретной программы 
реализаций Концепции эко
номического развития Гру
зин. избирательной платфор
мы Компартии Грузии, резо
люции и других документов 
съезда, внесением их на рас
смотрение его второго этапа. 
Было подчеркнуто, что при 
формировании позиции Ком
партии Грузии к X X V II I  
съезду К П С С  следует опи
раться на предложения и за
мечания коммунистов, выска
занные как на первом этапе 
съезда Компартии Грузии, 
так и в ходе широкого об
мена мнениями в партийных 
организациях р е с п ублики. 
Ответственные за предусмот
ренные планами мероприя
тия должны обеспечить свое
временное их проведение, 
уделив особое внимание глу
бинной проработке и полити
ческой, смысловой нагрузке 
каждого намеченного вопро
са.

Н а заседании бюро были 
рассмотрены и другие вопро
сы социально-экономической 
и общественно-политической 
жизни республики.

Состоялось заседание сек
ретариата Ц К К П  Грузии, на 
котором была заслушана ин
формация первого секретаря 
Юго - Осетинского обкома 
Компартии Грузии В. В. 
Цховребашвили о состоянии 
общественно - п о л  итической 
обстановки в области и про
водимой работе по ее стаби
лизации.

ДО  ДВУХСО Т новых мо
делей будет ежегодно 
предлагать покупателям 

с переходом ма рыночные от
ношения тбилисское производ
ственное трикотажное объеди
нение «Глдани». Это — поло
вина всего ассортимента пред
приятия. С  целью сокращения 
сроков разработки н внедре
ния новых трикотажных изде
лий и полотен здесь впервые 
а Грузии созданы комплекс
ны* научно - производственные 
бригады, в которых объедине
ны инженеры и специалисты, 
сотрудники научно - исследова
тельских институтов.

Н а  с и и м к а х :  высокока
чественная продукция выходит 
нз рук молодой шеек Ирмы 
Чхеидзе; художники-моделье
ры сестры Тииа и Ия Ааалиа- 
ии готовят покупателям совре
менные модели трикотажных 
изделий.

(Фотохроника
ГРУ ЗИ Н Ф О РМ е ).
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предприятий, занимающих мо
нопольное положение по выпус
ку той или иной продукции. В ус
ловиях рынка может возникнуть 
такая ситуация, что они будут 
использовать в корыстных целях 
это свое монопольное положе
ние и диктовать цены обществу, 
поскольку нигде в другом месте 
мы не возьмем такую продук
цию.

Сейчас нужно разработать, 
подготовить и принять законы, 
которые бы были направлены 
Против монополизма, диктата 
производителя. Без этого нельзя. 
Это наши особенности, и мы 
должны их учитывать. Очень 
важно создать ' такие условия, 
которые бы открыли возмож
ность соревновательности, со
стязательности для трудовых 
коллективов по выпуску тех или 
иных товаров. А для этого нуж
но безотлагательно — и это уже 
делается— принять закон о мел
ких и средних предприятиях, во
обще о предпринимательстве.

Надо создать механизм реали
зации законов о собственности, 
об аренде, о земле, на что жа
ловались арендаторы, когда я с 
ними встречался на днях. Это в 
принципе хорошие законы. На
верное, они будут проходить 
проверку жизнью, будут еще и 
корректироваться. Это вполне 
возможно. Но они не дают дол
жного эффекта, потому что не 
продуман механизм их реализа
ции. А силы, которые бы не хо
тели, чтобы эти законы реализо
вывались, осуществлялись, дол
жен сказать, огромны. И сло
мать это сопротивление мы мо
жем только на основе принятия 
соответствующих правовых ак
тов, в которых был бы заложен 
механизм реализации этих важ
ных, фундаментальных законов. 
Пока что, прямо надо сказать, 
именно в отсутствие таких меха
низмов упирается на практике 
их реализация.

Все это сдерживает экономи
ческую реформу. И люди на
стойчиво просили. Причем они 
сами внесли предложение пред-

•
ставить проект Указа Президен
ту на этот счет. Я это настрое
ние людей поддержал.

У нас немало и других зако
нов, которые стоят на повест
ке дня Верховного Совета, и мы 
должны обдумать все, что свя
зано с механизмом их реализа
ции.

Или другой немаловажный мо
мент. Сейчас многие предприя
тия базовых отраслей находятся 
в трудном финансовом положе
нии, более того, работают убы
точно. Но работают убыточно 
не столько по своей вине — хо
тя и это имеет место,— а преж
де всего из-за того, что непра
вильно решается в стране воп
рос об оптовых ценах. Пара
доксальная ситуация: без этих 
предприятий, без этих отраслей 
страна не может жить, и в то 
же время их продукция прино
сит убытки. И правильно ставят 
вопросы шахтеры о предостав
лении им самостоятельности, о 
том, чтобы они могли ло-настоя- 
щему распоряжаться результа
тами своего труда.

Словом, это все требует ре
шения. Без этого опять-таки мы 
не осуществим нужную подго
товку к переходу к рынку. Это 
одна ив первоочередных задач.

Для нормального функциони
рования рынка нужна соответ
ствующая система финансово
кредитных учреждении, широкая 
сеть банков разного назначения. 
Рынок не может нормально ра
ботать без товарных и фондо
вых бирж, системы регулирова
ния трудовых ресурсов.

Я обозначил лишь часть проб
лем, которые надо решать и без 
которых переход к рыночной 
экономике невозможен. Отсюда 
и необходим тот подготовитель
ный этап, о котором речь шла в 
докладе правительства. Имен
но в оставшиеся месяцы нынеш
него года нам предстоит при
нять целый пакет взаимосвязан
ных документов, без которых 
нельзя осуществить переход к 
рыночной экономике. Тут пред
стоит серьезная работа и-в Вер
ховном Совете, и в правитель
стве, и в Президентском совете:

Мне представляется, что важ

нейшей частью работы прави
тельственных органов —  и не 
только союзных, но и республи
канских —  является осуществ
ление мер по • связыванию из
лишка денег в обществе. Здесь 
нужны жесткие меры экономи
ческого воздействия, с тем что
бы заработная плата тесно увя
зывалась с конечными результа
тами производственной деятель
ности.

Но это лишь одно из направ
лений по преодолению негатив
ных тенденций в нашей эконо
мике. Важнейшее значение будет 
иметь то, как будет выполнять
ся программа по наращиванию 
производства товаров народного 
потребления и улучшению дел на 
рынке. Я уже об этом говорил, 
и тут всем надо основательно 
поработать.

Неотложная задача —  сокра
щение дефицита бюджета. Де
фицит бюджета — это то, что 
сильно влияет на инфляционные 
процессы, подстегивает их. Воз
можности для сокращения дефи
цита бюджета у нас реально 
имеются, и о них мы говорили 
тогда, когда обсуждали про
грамму правительства по оздо
ровлению экономики, в том чис
ле когда рассматривали и под
держали меры, рассчитанные на 
нынешний год.

Но, надо сказать, здесь плохо 
действуют правительственные 
ведомства. Особенно что каса
ется сокращения вложений в ка
питальное строительство. Мож
но многое получить за счет рас
продажи излишков материаль
ных запасов, накопившихся в на
родном хозяйстве. А это ни мно
го ни мало — 200 миллиардов 
рублей. И это, кстати, тоже бы 
связало огромную массу средств 
в-стране и наличных, и безна
личных. И надо еще раз вер
нуться к рассмотрению ситуа
ции с расходами на содержание 
государственного аппарата. 
Должны быть также полностью 
осуществлены и меры по сокра
щению затрат на оборону.

В общем, я бы сказал так: 
нам нужно на вторую половину 
этого гЬда иметь своего рода

чрезвычайный государственный 
бюджет. Разработкой такого 
бюджета надо заняться безотла
гательно. Даже то, что я ска
зал, показывает, что в рамках 
подготовительного этапа нужно 
решить огромный комплекс мас
штабных задач. Без этого ни о 
каком переходе к регулируемо
му рынку не может быть и речи.

В связи с переходом к рынку 
есть несколько проблем, кото
рые вызывают особый интерес 
и по которым идут острые дис
куссии в обществе. Больше все- 
го этим и объясняется тревога, 
возникшая в стране, у населе
ния. Я имею в виду тот факт, 
что переход к рыночной эконо
мике потребует провести рефор
му ценообразования. Не буду 
сейчас вдаваться в подробности 
и потому, что этому уделено 
много внимания в докладе пра
вительства, и потому, что пред
стоит еще обсуждение всех ас
пектов реализации реформы це
нообразования. Скажу о глав
ном: прежде всего о том, что в 
предлагаемых правительством 
мерах имеется в виду сохранить 
обязательное регулирование цен 
на ряд важнейших продовольст
венных продуктов, промышлен
ных товаров.

Стихийное формирование цен 
под воздействием еще неустано- 
вившегося и несложившегося 
рынка просто недопустимо, ибо 
оно может нанести тяжелый 
удар по жизненному уровню на
рода. Это первое.

Далее. В связи , с тем, что 
все же повышения цен не избе
жать, одновременно имеется в 
виду разработать широкую си
стему компенсационных мер. 
Опять-таки для того, чтобы не 
снизить жизненный уровень и в 
первую очередь социальное по
ложение малообеспеченных сло
ев населения. На обсуждение 
будут вынесены предложения о 
том, как это сделать, в какой 
форме. И думаю, что это позво
лит нам выйти на приемлемое 
решение на этот счет.

Поскольку в условиях рыноч
ной экономики цены под воз
действием тех или иных факто

ров могут меняться в ту или 
иную сторону, в том числе воз
можен их дальнейший рост, име
ется в виду выработать и вве
сти систему., индексации, суть 
которой состоит в том, что за
работная плата точно так же, 
как и пенсии и стипендии, дол
жна повышаться с учетом ро
ста цен.

Моя недавняя поездка на 
Урал и встречи с трудящимися 
Москвы показывают, что мно
гих беспокоит вопрос о том, что 
многие предприятия окажутся в 
разных стартовых условиях к 
началу перехода к рыночной 
экономике. Что при этом имеется 
в виду? У одних новые произ
водственные фонды, у других 
старые, одни закончили рекон
струкцию, а третьи только ее 
развернули или собираются раз
ворачивать, а четвертые — я 
имею в виду в данном случае 
предприятия оборонного секто
ра нашей экономики — вступили 
в фазу конверсии. Этот вопрос 
уже затрагивался в ходе обсуж
дения программы правительства 
в Верховном Совете.

Мы должны предусмотреть 
необходимые правовые, эконо
мические предпосылки, которые 
обеспечили бы создание необхо
димых льготных условий пред
приятиям, которые оказались, в 
этой ситуации. Во всяком слу
чае, эта проблема должна быть 
самым тщательным образом про
работана и должны быть най
дены рациональные подходы к 
ее решению. Кстати, тут в на
шем распоряжении опыт, кото
рым располагает мировая эко
номика.

Трудящихся беспокоит и такой 
вопрос: как будет с работой, 
обеспеченностью рабочими ме
стами. Это большой и очень ва
жный вопрос, и он является 
предметом особо внимательного 
изучения. Очевидно, в условиях 
рынка и структурной перестрой
ки, изменения профиля предпри
ятий будет происходить процесс 
высвобождения людей. Таков, 
может быть, один из самых важ
ных моментов функционирования 
рынка. Это может проявиться 
уже на начальной стадии.

Сейчас правительство разраба
тывает государственную прог
рамму предотвращения безра
ботицы, программу трудоустрой
ства, переучивания, перераспре
деления рабочей силы. Иначе го
воря, человек, попавший в такую 
непростую жизненную ситуацию, 
должен быть надежно защищен. 
И предложения на этот счет так
же будут вынесены на обсужде
ние.

Словом, мы вступаем в пери
од глубоких преобразований. Но 
рынок, о котором идет речь,— 
это регулируемый рынок. А это 
значит, что государству в нем 
отводится важная роль. И пре
жде всего в том, что касается 
выработки определенных соци
альных гарантий для населения. 
Мы должны сделать все, чтобы 
в максимальной степени компен
сировать возможный рост стои
мости жизни населения.

Что касается методов прове
дения этой работы, то она окон
чательно определится и с уче
том обсуждения здесь, в цент
ре, в Верховном Совете, и в 
обществе.

Хочу еще раз сказать, что 
рынок и все, что с ним связано, 
нам нужны не сами по себе, а 
чтобы «раскрепостить человека, 
задействовать огромный творче
ский потенциал народа; подве
сти прочный фундамент под де
мократические преобразования. 
Другими словами, рынок не са
моцель, а одно из мощных 
средств улучшения функциони
рования нашей экономики, по
вышения ее эффективности и 
улучшения на этой основе жиз
ни советских людей.

Конечно, осуществить такой 
поворот, дорогие товарищи, не
просто. Более того, такие зада
чи по своему масштабу и слож
ности мы еще с вами не реша
ли. Но если мы хотим менять де
ло к лучшему, мы должны на 
это пойти, нее обсудив, взве
сив, обдумав самым вниматель
ным образом.

В общем, нам нужно сейчас 
согласие в обществе. Причем не 
формальное.

Все эти проблемы обсужда

ются сейчас в Верховном Сове
те. На это потребуется несколь
ко дней. И вы видите, как идет 
это обсуждение. Теперь, когда 
опубликован доклад правитель
ства, открывается возможность 
для того, чтобы основательно 
изучить и обдумать весь круг 
проблем, встающих перед нами.

Наверное, на путях к нацио
нальному согласию нам нужно 
пойти на широкое обсуждение 
этого вопроса в трудовых кол
лективах и особенно в системе 
вновь избранных Советов, на 
сессиях Советов, с тем чтобы 
предложения после такого имен
но серьезного обсуждения по
следовали от всех республик к 
центру.

В докладе правительства осо
бо выделен вопрос о хлебе, о 
необходимости пойти на повыше
ние цен на этот важнейший про
дукт питания уже в середине 
нынешнего года. Мы надеемся, 
что это встретит понимание. Я 
даже скажу больше: этот шаг, 
собственно, и делается по пред
ложениям самих граждан стра
ны. Люди на протяжении уже не
скольких лет ставят этот вопрос, 
потому что дешевизна хлеба не 
увязывается с тем, каким потом 
и трудом мы добываем этот хлеб. 
Люди смотрят, как в школах 
играют в футбол, используя вме
сто мяча булки. Всё мусорные 
корзины заполнены остатками 
хлеба.

Разбазаривание хлеба идет во 
всех наших предприятиях об
щественного питания. Все мусор
ные свалки заполнены выброшен
ным, испорченным хлебом. Хлеб 
покупают и кормят им животных, 
и это в то время, когда мы за
возим зерно в дополнение к то
му, что мы производим, из-за 
рубежа, покупая за твердую ва
люту. Но разве так можно? Да 
это оскорбляет крестьянина, всех 
нас.

Такого неуважительного отно
шения к хлебу нет ни в одной 
стране. У американцев и канад
цев, которые производят столь
ко хлеба, что могут торговать на 
мировом рынке, тем не менее 
килограмм хлеба стоит два дол

лара. Сравните с нашими копей
ками. Причем здесь как раз мы 
можем сделать так, чтобы избе
жать каких либо потерь, что ка
сается жизненных условий наро
да. Мы за полную компенсацию 
возможного увеличения расходов 
на хлеб, причем с-учетом реаль
ных объемов его потребления в 
разрезе групп населения.

И еще я хочу сказать вот о 
чем: ресурсы хлебопродуктов 
позволяют нам поддерживать 
снабжение хлебопродуктами в 
надлежащем состоянии. И я об
ращаюсь к вам с просьбой, до
рогие товарищи, не впадать в 
панику. Давайте трезво и реаль
но смотреть на все это.

Но поскольку кое-где такие 
настроения возникли, то, види
мо, надо и государственным ор
ганам, и общественности взять 
ситуацию под контроль.

И еще. Сейчас перед нами 
стоят огромные задачи. Очень 
важно, чтобы, на этом ответст
венном этапе перестройки на
шей экономики мы хорошо по
нимали друг друга. Надо сде
лать все, чтобы каждый коллек
тив, каждый человек действовал 
на своем участке работы с чув
ством гражданского долга.

И уж, конечно, сейчас недо
пустимы всякие ультимативные 
требования, подстрекательства  ̂
и безответственные призывы. ; 
Это может просто испортить все 
дело, нанести непоправимый 
ущерб. Мы должны поставить 
на место тех, кому неймется и 
кто печется не об обществе, не 
о народных интересах, а лишь о 
своих амбициях.

Сегодня мы больше, чем ког
да-либо, нуждаемся во взаим
ном доверии. Я призываю всех 
вас, дорогие товарищи, к кон
солидации, совместным усилиям 
и к поиску наиболее безболез
ненных путей перехода к ры
ночной экономике, с чем мы 
связываем решение социально- 
экономических проблем, улуч
шение жизни народа, в целом 
успех нашей перестройки, этой 
нашей новой революции.

Благодарю вас за внимание.
До свидания.

ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМ ВЗГЛЯДОМ

С ПОЗИЦИИ РЕАЛЬНОСТЕЙ
П убликуемы й ниже материал направлен Госагропромом Грузинской СС Р в ка

честве официального ответа в газету «-Известия».

В последнее врем я в цен
тральной прессе, • частности 
в газете «И звестия» и в ее 
воскресном  приложении «Н е
деля», были опубликованы  ста
тьи, в которых соверш енно 
справедливо осуждается поли
тика внеш неэкономиче с к и х 
организаций страны, закупив
ших турецкий чай. Его  каче
ство, как отм ечено  в статье 
«За  что м ы  пьем  турецкий 
чай» («И звестия» от 16 апре
ля с. г.), покупатели опреде
ляют «не сам ы м  литератур
ным словом».

В то ж е  врем я, в статье «Без 
вкуса и запаха», опубликован
ной в «Н еделе» №  13, автор 
В. Похлебкин, называя себя 
специалистом, под предлогом 
критики турецкой продукции 
пытается пояснить минусы гру
зинского чая.

В связи  с этим считаем не
обходимым высказать свою  
позицию.

Причины ухудшения качест
ва грузинского чая общ еиз
вестны —  они были вызваны 
нереальным п л а н  ированием 
производства, что, в сво ю  оче
редь, объяснялось стремлени
ем  удовлетворить потребность 
населения страны отечествен
ным чаем  и сберечь валютные 
средства.

Высокие темпы роста про
изводства чая в основном  бы 
ли достигнуты путем чр езм ер 
ной интенсификации без уве 
личения площадей, что приве
ло к крайне отрицательным 
последствиям —  приостанови
лось развитие чайных кустов, 
ускорилось их биологическое 
старение и, как результат, 
ухудшились качественные по
казатели чайного листа и го
товой продукции.

С озд авш ееся в производстве 
чая положение вызывало 
серьезную  озабоченность ру
ководителей республ и к и и 
специалистов отрасли. Вопрос 
о необходимости кардинально
го реш ения проблем ы  не раз 
ставился перед  сою зны м и ор
ганами и лишь в 1987 году 
ЦК КП С С  и Совет Минист
ров С С С Р  приняли постановле
ние «О  неотложных мерах по 
ускоренному восстановлению  
чайных плантаций и повыш е
нию качества чая», на основа
нии которого была разработа
на долгосрочная (до 2005 го
да) программа возрож дения 
отрасли.

Следует отметить, что за 
прош едшие после принятия 
указанного постановления го
ды в республике проделана - 
значительная работа, у ж е  при
ведш ая к определенным по
зитивным сдвигам.

Щ адящ ий сбор чайного ли
ста, осущ ествление капиталь
ных агротехнических м еропри
ятий позволили на большой 
площади улучш ить биологиче
ское состояние чайных планта
ций.

В чаеперерабат ы  в а ю  щ  е  й 
промышленности в основном  
заменено амортизированное 
оборудование, соверш енству
ю тся производственные и тех
нологические процессы, вве
дены мощ ности по производ
ству новых видов продукции--
растворимого чая, композиции 
для тонизирующ их напитков, 
гранулированного чая, жидких 
и сухих концентратов с ис

пользованием вторичных сы 
рьевых ресурсов и низкосорт
ной продукции, созданы об
разцы чаесушильной машины 
и сепаратора по сортировке 
чая, работающ их по новым 
принципам.

Расш иряю тся внешнеэконо
м ические связи  с зарубеж ны 
ми фирмами, с рядом  стран 
ведутся переговоры о созда 
нии совместных предприятий, 
на базе  чаепроизводящ их хо
зяйств и чайных фабрик соз
даю тся интегрир о в а н н ы е 
предприятия.

Однако, учитывая, что 
ухудшение качества чая про
исходило в течение ряда лет. 
достижение зд есь радикаль
ного перелома при высокой 
урожайности (в среднем 86 
центнеров листа с гектара) за 
столь короткий период прак
тически невозможно.

Быть может, автору статьи 
резоннее было бы  задуматься 
над тем, что чай —  культура 
не региональная а необходи
м ая всей стране, что качест
во  его «лю бим ого и родно
го» грузинского чая ухудша
ется из-за слабой техничес
кой  оснащенности отрасли, 
частично обусловленной ее 
сам остоятельны м  и изолирова
нным развитием, а также не
расторопностью  планирующих 
органов и целого ряда сою з
ных министерств и ведомств, 
не принимающих действенных 
м е р  для усовершенствования 
им ею щ ейся техники. Ведь ка
чество выпускаемых сегодня 
предприятиями Минавтосель- 
хоэмаш а и М инсудпрома ма
шин, аппаратов и оборудова
ния не терпит никакой крити
ки. Не ведутся эффективные 
работы  и по разработке но
вых, .соответствую щ их требо
ваниям мировых стандартов, 
технических средств для воз
делывания чайных плантаций, 
сбора и переработки листа и 
ф асовки чая, по созданию 
комплексных механизирован
ных и автоматизированных 
производств с  применением 
электронно - вычислительных 
маш ин, гибких производствен
ных систем и роботизирован
ной техники. М еж д у тем из
готовление этой техники упо
м януты м  министерством пору
чено сою зны м  постановлени
ем. Достаточно сказать, что 
из-за отсутствия чаеф асовоч
ного оборудования 50 ты сяч 
тонн чая в республике ф асу
ю тся  вручную , что многократ
но уд орож ает . продукцию, 
ухудшает качество  и товарный 
вид. Сейчас выпуск чаеф асо
вочного оборудования пору
чен М инавиапрому —  будем  
надеяться не скорейш ее ре
ш ение вопроса.

Д ля приобретения за рубе
ж о м  прогрессивной совре
менной техники и оборудова
ния, ш ироко используемых в 
классичес к и х чаепроиэводя- 
щих странах, республике не 
вы д еляю тся валю тные средст
ва. В то ж е  врем я на закуп
ку  турецкого чая, ■ качество 
которого советские эксперты 
оценили вторым сортом гру
зинского чая, будет заплачено 
около  60 млн. долларов» 
(«И звестия», 16 апреля с. г.). 
Н етрудно представить, как 
была бы  оснащ ена вся отрасль 
и каких бы  м ы  достигли успе

хов в каждом звене произ
водства, вплоть до доведения 
продукции Д ° потребителя, 
если бы  такая сум м а выделя
лась республике хотя бы  три- 
четыре года подряд из всех 
60 лет развития чаеводства в 
стране.

Н е  пора ли подойти к  ре
ш ению этих назревших проб
лем  с более реальных и раз
умных позиций, а промыш 
ленности повернуться лицом 
к грузинскому чаю  хоть он, 
по мнению В. Похлебкина, и 
стоит на последнем месте в 
стране после краснодарского 
и азербайджанского. О бщ е
известно, что Грузия дает бо
лее 95 процентов всего про
изводимого в стране чая и 
при выработке 112 ты сяч тонн 
в республике остаются лишь 
две тысячи тонн фасованной 
продукции.

Вм есте  с тем следует при
знать и то, что за истекший 
период можно было добиться 
гораздо большего, если бы не 
ослабление государственной, 
трудовой и технологической 
дисциплины в целом по стра
не, разбалансированность ма
териально-технического снаб
жения, приведшая к наруше
ниям дисциплины государст
венных поставок импортного 
чая, картона, фанеры, фольги, 
горю чего и других материа
лов, перебои в работе ж ел е з
нодорожного транспорта.

С озд авш ееся р настоящ ее 
врем я социально - эконом иче
ское положение, непосредст
венно связанное с разработ
кой концепции экономической 
самостоятельности республики, 
более продуманный пбдход 
наших ученых, специалистов, 
общ ественности к реш ению 
вопросов экологии (в част
ности, к осушению  земель 
Колхидской низменности, рас
корчевке лесов и кустарни
ков, особенно к новым зак
ладкам), а также осложнения 
с Продовольственной програм
мой, потребовали внесения 
определенных корректи в о  в, 
переосмысления дальнейшего 
развития чаеводства с  уче 
том  сбалансированности при
родных и других ресурсов и 
его увязки  с остальными от
раслями сельского хозяйства.

При разработке новой кон
цепции развития чаеводства и 
улучш ения качества грузин
ского чая основным критери
ем  были взяты почвенно-кли
матические условия субтропи
ческой зоны республики и с 
учетом  этого признана научно 
обоснованная о п т и м а л ь н а я  
погектарная ур ож а  й н о с т ь 
плантаций —  60— 70 центне
ров.

Больш ую  роль в решении 
проблемы определения о бъ 
ем ов и улучш ения качества 
грузинского чая должны сыг
рать широкая механизация 
процессов возделывания, сбо
ра и переработки чайного ли
ста, разработка принципиаль
но новых технологий и мно
гое другое, тем более что в 
текущ ем  году ожидается рез
кое сокращ ение поставки им
портного чая (не исключена 
и вероятность ее  прекращ е
ния).

Следовательно, в республи
ке будет расф асовываться 
лишь чай собственного про

изводства, импортный будет 
поступать на чаеразвесочные 
фабрики страны. Если учесть, 
что наши субтропики являю т
ся самыми северными в ми
ре и чай здесь произрастает 
в крайне невыгодных клима
тических и почвенных усло
виях, станет вполне понятным, 
что нашим чаеводам и работ
никам перерабатывающ ей про
мышленности придется вести 
борьбу за повышение конку
рентоспособности грузинского 
чая в весьма тяжелых усло- 
вигх, хотя отдельные его се
лекционные сорта и превос
ходят импортные. Большого 
внимания заслуживают пред
ложения о новых условиях 
реализации чая —  70 процен
тов производимого чая пред
лагается оплачивать по новым, 
начиная с 1991 года, ценам, 
а остальные 30 процентов —  
за свободно конвертируемую  
валюту, что создаст условия 
для скорейш его переоснащ е
ния отрасли в целом.

Возвращ аясь к статье В. По
хлебкина в «Неделе», хочется 
уточнить ряд  вопросов техно
логического характера.

В связи с наличием в чай
ной массе увеличенного коли
чества огрубевших и грубых 
фракций, для выработки из нее 
высокоэкстрактивного чая не-* 
обходимо интенсифицировать 
процесс скручивания.

Относительно крош ки сле
дует знать, что она представ
ляет собой отдельный, легко 
поддающийся грануляции вид 
продукции, из которой вы ра
батывается чай первого сор
та. Поэтому нет нужды  «сгре
бать е е  для восстановления 
веса потерь». Если продукция 
содержит высокий процент 

- мелочи, это вовсе не значит, 
что ее  оставляют для «веса 
и плана» —  это происходит 
лишь из-за отсутствия совер
шенной сортировочной техни
ки для очистки продукции.

Что касается трудоемкости 
чайной культуры и проф забо
леваний чаесборщ иц —  это 
вовсе не «чушь», как позво
ляет себе думать В. Похлеб
кин. Ведь чай по своей тру
доемкости приравнен к. «ко
лониальной» культуре. В свое 
врем я высказывалось опасе
ние, что эта колониальная 
культура м ож ет отрицательно 
повлиять на грузинский на
род. Зд есь опять-таки сле
довало более серьезно  пого
ворить об условиях труда, а 
не бросаться оскорбительны
ми фразами, что в аналогич
ной ситуации женщ ины Китая, 
Индии, и особенно Японии, мо
гут «рожать как миленькие».

Разум еется, мы не против 
справедливой критики, плюра
лизма мнений, но тон их дол
жен быть доброжелательным , 
лишенным иронии и сарказма. 
И, наверное, было бы  боль* 
ше пользы, если бы  некото
рые журналисты, учены е и 
специалисты расходовали свой 
творческий пыл на оказание 
помощи чаеводам и работ
никам чаеперерабатывающ ей 
промышленности, которые в 
крайне тяжелых условиях ве
дут борьбу за перестройку 
отрасли.

Рамаз ПАНЦХАВА, 
заместитель председате
ля Госагропрома Грузин
ской ССР, кандидат сель
скохозяйственных неук.

КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

ПОД ЭГИДОЙ ЕВРОПЕЙСКОГО ОБЩЕСТВА НЕЙРОХИРУРГИИ
В Тбилиси открылся третий меж

дународный симпозиум по пробле
мам функциональной нейрохирур
гии. Ставшая традиционной встреча 
ведущих специалистов в этой обла
сти медицины, созываемая Научно- 
исследовательским институтом нев
рологии имени академика П. М. Са- 
раджишвили и Республиканским 
центром стереотаксической и функ
циональной нейрохирургии, прохо
дит на этот раз под эгидой Евро
пейского общества нейрохирургии.

В работе симпозиума принимают уча
стие президент Всемирного общества 
стереотаксической и функциональной 
нейрохирургии профессор Хихиро Охие 
(Япония), почетный президент Европей
ского общ ества —  профессор Ган- 
Ф р ан ко  Росси (Италия), известные уче
ные Франции, Канады, Ю гославии, Ф и н 
ляндии, ГД Р, Польши. Чехословакии, 
других стран.

Председатель оргкомитета симпози
ума, руководитель Республиканского 
центра, лауреат Государственной пре

мии Грузинской С;СР, доктор медицин
ских наук С озар  Чхенкели в интервью 
корреспонденту ГР У З И Н Ф О РМ а  сказал:

—  За последнее врем я функциональ
ная и стереотаксическая нейрохирургия 
стала самостоятельной областью  ме
дицины. Накоплен большой опыт хи
рургического лечения эпилепсии, тяж е 
лых болевых синдромов, детского це
ребрального паралича, последствий трав
матических поражений спинного мозга 
и т. д.

—  Грузинский институт неврологии 
является я стране одним из ведущих 
по борьбе с болезнью Паркинсона. С у
ществуют ли хирургические способы 
лечения тяжелого недуга!

—  Сегодня м ож но говорить о хирур
гическом «ренессансе» в борьбе с этой 
болезнью . Опыт показал, что лекарст
венное лечение в большинстве случаев 
не дает должного эффекта, и болезнь 
прогрессирует. Разработаны новые м е 
тоды оперативного вмешательства, в 
частности, трансплантация в подкорко
вы е структуры  клеток мозга эм брио
на или мозговой ткани надпочечника.

Некоторый опыт в этой области накоп
лен нейрохирургами республики.

—  Какие еще вопросы рассматрива
ются в Тбилиси!

—  Например, создание нейрохирурги
ческой техники нового поколения. Она 
рассчитана на применение в комбина
ции с компью терной томографией. 
При э то м 4 операция на м озге осущ ест
вляется с пом ощ ью  миникомпьютера 
по специальным программам. Ш иро
кое распространение получил метод ле
чебной электростимуляции головного и 
спинмого мозга.

—  Почему столь представительные 
встречи ученых решено проводить в 
Тбилиси!

—  Очевидно, потому, что здесь на
коплен опыт хирургического лечения 
ряда тяжелых заболеваний спинного и 
головного мозге. В немалой степени 
это связано и с инициативой грузин
ских специалистов. Такие встречи спо 
собствую т обмену опытом, укреплению 
научных и личных контактов между 
учеными разных стран.

ЗАМЕРЛИ в теснинах Дарьяльского ущелья «Жигули» 
и «Волги», автобусы и грузовики, пропуская «белый 
караван» —  отары грузинских овец, возвращающи

еся с зимних Кизлярских пастбищ я Дагестане в родные
горы.

Пополнились за время зимовки отары Ленингорского, Ду- 
шетского, Казбегского районов.

••

20 тысяч овец ведут чабаны Ленингори. На самых слож
ных участках многокилометровой трассы во главе отар ста
новятся опытные лроводиики, уже не раз водившие «белый 
караваи» по Военно-Грузинской дороге. Среди них и чабан 
из колхоза села Садэегури Малхаз Кобаури.

Его вместе с отарой запечатлел на Военно-Грузинской до
роге фоторепортер ГРУЗИНФОРМа Сосо Давиташвили.
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26 мая. Грузинское 
землячество в Москве

Большая Грузинская ули
ца ■ Москве. В центре ее 
Грузинская, бывшая Георги
евская площадь, назван
ная по-церкви Георгия По
бедоносца, построе и н а я  
здесь в 1760 году грузин
ским царевичем Георгием  
Вахтанговичем.

Здесь, у памятника Руставе
ли, начались мероприятия, по
священные Дню  независимо
сти Грузии. Добровольное об
щество «Грузинское зем ляче
ство» пригласило всех отме
тить день 26 мая, проведя на 
площади митинг. На нем вы
ступили члены землячества —  
наши д рузья из Украины, А зе р 
байджана, Чечено-Ингушетии, 
конечно, москвичи и другие, 
дЛя кого свобода и независи
мость Грузии дорога, как и 
своя собственная.

А затем  в культурном цен
тре Грузии «М зиури» состоял
ся большрй прием, посвящ ен
ный Дню  независимости, на 
который «Грузинское зем ляче
ство» пригласило и зарубеж 
ных гостей. Ведущ ий вечера 
Дато Бериташвили предоста
вил слово председателю  «Гру
зинского зем лячества» Автан
дилу Коридзе, который в сво
ем небольш ом выступлении 
познакомил гостей с истори
ческими аспектами государст

венности Грузии, Каха Ломая 
рассказал о национально-осво
бодительном движении в Гру
зии, поэт Ю рий  Ю рченко  
прочитал свои стихи. Были и 
другие выступления.

—  С вашей республикой нас 
объединяет долгая и старая 
дружба, —  сказал советник 
Посольства Ф Р Г  в С С С Р по 
науке Вальтер Нокер, —  и 
м ы  надеемся, что сейчас, ког
да происходит объединение 
Европы, см ож ем  и дальше 
развить наши дружеские от
ношения. Я рад, что имею 
честь быть на ваш ем  празд
нике как представитель По
сольства Ф Р Г .

На вечере звучала грузин
ская песня. Вдохновенно пел 
мужской вокальный ансамбль 
«Грузинского з  е м  лячества».

—  У  нас ещ е нет достаточ
ного опыта проведения та
ких больших и масштабных 
мероприятий, какими мы от
метили историческую дату, —  
говорит заместитель председа
теля «Грузинского зем лячест
ва» Роин Конджария. Однако 
мы постарались сделать все 
для того, чтобы этот день еще 
раз объединил грузин, ж иву
щих в Москве, чтобы все, кто 
пришел к нам В гости, поболь
ше узнали об истории Грузии.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ.

Открытое письмо 
Акакию Геловани

Уважаемый батоно Акакий! 
28 апреля нынешнего года в 
газете « Тбилиси» опубликова
на Ваш а статья «Вакурнебдит 
бабилованса». Внимательный 
читатель достаточно легко об
наружит в ней и неточности, 
и ошибки, и передержки. Я  не 
буду делать ни того, ни друго
го, ни третьего потому, что за
блуждения и эмоциональные 
взрывы свойственны каждому 
пишущему человеку и прости
тельны в определенных усло
виях. В  конце концов не оши
бается только тот. кто ничего 
не делает. А В ы  человек, ко
торый и делает, и мочсет, и 
должен делать.

Н о я не' могу поверить, ба 
тоно Акакий, что Вы именно 
таковы, каким предстаете в 
этой статье. Не могу осмыс
лить и согласиться с тем, * что 
Вы  желаете конфронтации ме
жду двумя братскими народа
ми: грузинским и абхазским. 
Не верю и не хочу верить, 
что хоть один грузин может 
забыть святой завет Великого 
Ш ота о том, что в этом мире 
надо искать не врагов, а дру
зей.

Я  не собираюсь анализиро
вать суть Ваших высказыва
ний и претензий, батоно Ака

кий, возможно, и даже, навер
ное, во многом Вы  и правы. 
Но ведь во многом и не пра
вы. Но не в этом суть. Суть 
все таки в тем, что нам  —  и 
грузинам, и абхазам  —  следу
ет сегодня искать не точки, 
разделяющие нас, не моменты 
конфронтации и вражды, а 
моменты дружбы, сотрудниче
ства и братства. Слава Богу, 
что их в нашей тысячелетней 
истории гораздо больше, чем 
моментов раздора.

Да, наши народы —  братья. 
Но братья, которые сильно 
рассорились. Так что ж е  —  

будем безрассудно ссориться 
дальше и наносить друг другу 
физические и нравственные ра
ны?!

Разве это правильно, батоно 
Акакий?!

Разве это ' будет достойно 
нас, наследников Великого Ш о
та, Ильи, Акакия и В а ж а ? !

Да, есть люди, конкретные 
'люди, которые виноваты в том, 
Что произошло между наши
ми народами. И  эти люди, кон
кретные люди, должны нести 
ответственность за свою кон
кретную вину. При чем здесь 
народы —  грузинский и абхаз
ский, при чем здесь их куль
тура и стремление к миру, тру
долюбие и гостеприимство?

Я  —  абхазка, но пишу сти
хи на грузинском языке. Я  так 
же, как и Вы, хочу видеть на
шу прекрасную Грузию сво
бодной, независимой, сильной 
и справедливой. (Обязательно 
справедливой, батоно Акакий!

Грузия — небольшая, очень 
древняя страна, испившая до 
конца тяжелейшую чашу горя, 
но при этом не терявшая бла
городнейшего и рыцарского 
чувства справедливости. В  Тби
лиси всегда мирно стояли ря
дом и храм, и мечеть, и сина
гога. А ведь это великое до
стижение народа.

Не будем же забывать об 
этом и будем достойны памя
ти наших предков, завещав- 
щих нам мир на земле колхов.

И  последнее/ что я хотела 
бы Вам  сказать, батоно Ака
кий: мое письмо к Вам —  это 
прежде всего знак уважения, 
а не момент вражды. Я  не ста
ла бы отвечать человеку, к ко
торому не питаю почтения. 
Именно поэтому я  бы хотела 
видеть Вас опять на той высо
те, с которой В ы  спустились 
на какой-то миг, —  на верши
не дружбы и справедливости.

С уваж ением  —

Мзия Ш ЕРВАШ ИДЗЕ,
поэтесса.

ТОЧКА ЗРЕН И Я

РАСКОЛ ИЛИ ПУТЬ К ЕДИНЕНИЮ?
На днях завершил свою работу Национальный съезд Гру

зим. Всем сразу же бросился в глаза тот факт, что в его 
работе по разным причинам не принимали участия некото
рые влиятельные политические организации. Многие и рады 
бы расценить создавшуюся ситуацию как раскол, происшед
ший в национально-освободительном движении Грузии.

Несмотря на то, что взаи
моотношения между некото
рыми организациями накале
ны, хочется верить, что на
ционально - освободительное 
движение грузинского наро
да, переживая переломный 
момент, —  либо раскол —  
гибель идеи восстановления 
государственности на дан
ном историческом этапе, ли
бо объединение всех демо
кратических, национально-ос
вободительных сил —  воз
можность достижения наме
ченной цели, —  выберет это- 
рой путь.

Причина «раскола» нацио
нально - о с в о бодительного 
движения Грузии ,' так обра
довавшего реакционеров, по- 
моему, представляет собой 
поверхностную картину бо
лее глубинного процесса по
иска формы объединения, 
процесса, диктуемого не ка
кой-либо партией или каким- 
либо лидером, а справед
ливой исторической необхо
димостью. Желательно, что
бы этот процесс протекал как 
можно безболезненнее, что 
сильно осложняется также 
отсутствием должного уровня 

^Политической культуры. Мно

гим еще предстоит уяснить 
для себя простую истину: по
литическая культура являет
ся частью общенациональной, 
и пренебрежительное отно
шение к ней нетактично по 
отношению к богатой куль
туре грузинского народа. Не*- 
этичное поведение представи
телей той или иной органи
зации компрометирует преж
де всего не те группировки, 
которые они представляют, а. 
что самое главное, все на
родно - демократическое, на
ционально - освободительное 
движение Грузии. Излишне 
говорить о том, что на взаи
мопонимание с о б еседника 
можно рассчитывать только 
при условии, если уважаешь 
его мнение. Лишь абсолют
ное признание за другими 
права быть отличными от нас 
может спасти Грузию от кон
фронтации, граничащей с 
гражданской войной, облег
чить достижение нашей об
щей цели.

Исходя из вышесказанно
го, каждый житель Грузии, 
независимо от национальных 
или иных признаков разли
чия, должен внести свой 
вклад в дело консолида
ции. Только объединенными

усилиями можно решить за
дачу построения независимо
го, правового, демократиче
ского государства. Сейчас 
членами нашей ассоциации 
разрабатывается проект об
щественного договора, за
ключение которого должно 
послужить важным шагом на 
пути к единению. Выносим 
некоторые статьи проекта 
«Договора» на широкое об
суждение. Свои замечания и 
дополнения просим присы
лать по адресу: 380062,
г. Тбилиси, ул. Кипшидзе, 
10, кв. 38. Редакция ассо
циации «Национальное со
гласие», К. Овчаренко.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДОГОВОР  
(Выдержки из проекта)

1. Участники договора счи
тают, что борьба народа Гр у 
зии за восстановление государ
ственной независимости, соз
дание правового, демократиче
ского государства является за
конной и справедливой.

2. Участники договора при
зывают всг общественно-поли
тические формирования к  уста
новлению отношений, которые 
характеризовались бы взаимо
уважением и тактом.

3. Участники договора при
знают необходимость избежа
ния любого рода конфликтов 
(как  предельных случаев обо
стрения противоречий между

общественно - п о л  итическими 
формированиями, а  также ме
жду представителями различ
ных социальных или нацио
нальных групп). Учитывая не
которые разногласия *с-орон», 
прибегать к  методам, при по
мощи которых можно будет 
избежать конфликтных ситуа
ций, стараясь прийти к реше
нию, удовлетворяющему все 
€стороны». Участники догово
ра согласны с тем, что для не
допущения или разрешения 
конфликта необходимо отли
чать внешний повод и подлин
ную причину его возникнове
ния, учитывать общие интере
сы «сторон», интересы населе
ния республики.

4. Участники договора при
знают, что публичные оскорб
ления, приклеивание ярлыков 
тем или иным общественно-по
литическим формированиям, их 
представителям, лидерам не
допустимо.

5. Участники договора отда
ют себе отчет в том, что в на
стоящее время жители респуб
лики разделены по своему от
ношению к  восстановлению го
сударственной самостоятельно
сти Грузии.

6. Участники договора при
зывают представителей всех 
национальностей, проживающих 
в республике, уваж ая тради
ции и обычаи предков, обще
человеческие ценности, не под

даваться на провокации, орга
низуемые реакционными сила
ми, а принимать активнее уча 
стие в народно-демократиче
ском, национально -  освободи
тельном движении республики.

7. Участники договора не 
признают общественно - поли
тические организации, которые 
ставят узкопартийные и лич
ные интересы выше интересов 
народно -  д е м о  критического, 
национально - освободительно
го движения Грузии, и будут 
распространять среди населе
ния республики дезинформа
цию, ставящ ую ' целью подрыв 
авторитета членов того или 
иного общественно - политиче
ского формирования, движе
ния в целом.

8. Участники договора несут 
ответственность перед лицом 
народно -  д ем  о кратического, 
национально - освободительно
го движения, перед всем наро
дом Грузии.

В  средних числах июня 
(точная дата будет сообще
на дополнительно) будет 
проведена конференция, на 
которую мы пригласим деле
гатов, представляющих все 
общественно - п о л  итические 
формирования республики.

Александр РУСЕЦКИЙ, 
президент ассоциации «На
циональное согласие».
Тбилиси. 28. V . 1990 г.

Еще одна 
провокация

Редакции аыходящих в 
Грузии различных негрузи- 
нояэычиых газет получили 
письма из газеты «Ленин
ское знамя» за подписями 
исполняющего обязанности 
ответственного редактора 
подполковника А. Дергиле- 
ва и майора В. Казакова, 
председателя какого - то 
оргкомитета.

В письме говорится: «...В 
связи с созданием а Гоузии 
независимого профессиональ
ного творческого сою за по 
согласованию с секретариатом 
и правлением Сою за ж урна
листов С С С Р  создается Закав
казская журналистская органи
зация на базе С ою за журна
листов С С С Р».

Подписавшиеся под пись
мом настоятельно просят со
ответствующ ие редакции, что
бы желаю щ ие остаться чле
нами С ою за  журналистов
СССР приняли участив «В ра
боте учредительной конфе
ренции Закавказской регио
нальной организации журнали
стов» (?'), которая состоялась 
в Д ом е офицеров Закавказ
ского всеиного округа 15
мая.

М ы перепроверили этот
факт, связавш ись по телеф о
ну с первы м  заместителем 
председателя правления Со 
юза ж урнал  и с т о в  СССР 
И. Зубковы м , и оказалось, что 
никакого согласования с С о ю 
зом журналистов С С С Р  не су
ществует: ни правление, ни се 
кретариат этот вопрос не об 
суждали. По мнению И. Зуб 
кова, его должен решать С о 
ю з журналистов Грузии.

И з письма очевидно, что 
редакция газеты «Ленинское 
знамя» по-прежнему продол
жает свои провокации, осно
ванные на лжи, пытаясь посе
ять раскол в рядах журнали
стов Грузии, разж ечь м е ж 
национальную рознь, чтобы 
помешать организационному 
формированию  независимого 
С ою за журналистов Грузии и 
в определенном смысле пой
ти против национальных ин
тересов- Грузии.

Упом янутое письмо можно 
считать проявлением носталь
гии по созданию интерфрон
та в Г рузии.

Антигрузинские действия га
зеты «Ленинское знамя» мно
гократно были осуждены на 
заседаниях президиума, пле
нуме и съезде Сою за журна
листов Г рузии.

На сей раз секретариат С о 
юза журналистов Грузии счи 
тает, что дальнейшее пребы
вание такой редакции на тер 
ритории республики недопу
стимо.

Секретариат"' 
Союза журналистов 

Грузии

НАРОДНЫЙ ФРОНТ; ОТКЛИК 
НА СОБЫТИЯ В ЕРЕВАНЕ

Эта телеграмма была вче
ра отправлена в Ереван из 
штаба Народного фронта 
Грузии. Публикуем ее текст 
и, пользуясь случаем, выра
жаем соболезнование родным 
и близким погибших во вре 
мя трагических событий в 
столице Армении.

«Друзья. с глубокой скорбью 
оплакиваем тела сынов и до

черей армянск о г о  народа. 
Пусть это будет последняя 
кровь на пути к достижению 
независимости. Грузинский на
род всегда будет верным со
юзником в вашей борьбе за 
независимость. За  вашу и на
шу свободу.

Председатель правления 
Народного фронта Грузии 

Н. Н А ТА Д ЗЕ».

СООБЩЕНИЕ ИЗ АРМЕНИИ
Намечаемый на 28 мая 

праздник —  Дань провоз
глашения незаянсимо с т  н 
Армении я 1918 году не 
состоялся. Прошли только 
митинг и шестяие с воз- 
ложеннем яенкоя героям  
Сардарап а т  с к о й битвы 
1918 г.

Причиной тому —  события, 
происшедшие в республике 
накануне. По предварительным 
данным, 27 м ая в Ереване 
произошли воору ж е н н ы е  
столкновения экстремистски 
настроенных лиц с представи
телями внутренних войск и 
Советской Армии. Имею тся 
ж ертвы  и пострадавшие. По 
этим фактам начато уголов
ное расследование. Той ж е  
ночью. произошло сильное 
зем летрясение в районе Спи

така. Словом , намечаемые 
праздничные мероприятия не 
состоялись. На 13.50 москов
ского времени обстановка в 
Ереване и в районах Армении 
спокойная.

В связи с гибелью  людей 
день 29 мая по реш ению ЦК 
КП  Армении и Совета Ми
нистров А рм янской СС Р объ
явлен днем национального 
траура.

По уточненным данным, в 
вооруженных столкновениях 
последних дней погибли 24 че
ловеке. И з них —  1 военно
служащий, 22 террориста и од
на женщина. Ранены 59 чело
век: 17 военнослужащих и 42 
гражданских лица.

А РМ ЕН П РЕС С  —  
специально для 
ГРУ З И Н Ф О РМ а .

По сообщениям агентства Балтия
Эстония
Троевластие — так мож

но определить ситуацию, 
сложившуюся я Эстонии 
после последних выход
ных. Две организации, на
ходящиеся на противопо
ложных политических по
зициях, заявили о своем 
желании участвовать а за
конодательной деятельно
сти на территории респуб
лики.

Первая из этих организа
ций —  Конгресс Эстонии, 
первый съезд которого про
шел около трех месяцев на
зад. Избирателями Конгрес
са стали жители республики, 
зарегистрировавшиеся в так 
называемом комитете граж
дан —  потомков жителей 
Эстонской республики 1940 
года или желающих полу
чить гражданство в самосто
ятельном Эстонском госу
дарстве —  всего более 600  
тысяч человек. Конгресс Эс
тонии выступает за безус
ловное восстановление неза
висимого государства.

Вторая организация, вы
разившая желание стать  
еще одним законодательным 
органом Эстонии, —  Межре
гиональный совет — орган, 
объедини ю щ и й депутатов 
республики всех уровней, 
стоящих на позиции федера
лизма, а 1 акже делегатов от 
трудовых коллективов. На 
съезде Межрегиональн о г о  
ответа принимало участие 
около 150 из 4.000 народ
ных депутатов Эстонии и 
около 80 делегатов.

Президиум Верхов н о г  о 
Совета Эстонии еще не вы
сказал своего мнения о про
исшедших событиях, однако 
очевидно, что мириться с 
подобным положением дел 
в республике высший зако
нодательный орган не смо
жет.

#  Литва
28 мая из-за отсутстяия 

топлияа ястали асе элек
тростанции Литвы. По со
общению заместителя пре
мьер-министра Литяы Ро 
муальдаса Оэоласа, сейчас 
я республике не работает 
около 300 предприятий и, 
очевидно, с каждым днем 
положение будет ухудшать
ся.

Опрос общественного мне
ния показал, однако, что 
большинство жителей Литов
ской республики не соби
рается из-за экономических 
трудностей расставаться со 
своей независимостью. 95  
процентов литовцев, 44 про
цента русских, 47 процен
тов белорусов и более 50 
процентов поляков не хотят, 
чтобы Верховный Совет 
республики отказался от 
принятых документов, нап
равленных на восстановле
ние независимости Литвы. 
Отметим, что этот (у  рос 
проводился в Вильнюсе, где 
проживает 50 ,5  процента ли
товцев, 20,2 процента рус
ских и 18,8 процента по
ляков.

Специально для 
ГРУ З И Н Ф О РМ а .

Информирует
объектив

С Ш А
#  НЬЮ-ЙОРК. Статуя Сво 

боды — символ Америки... 
Ежедневно тысячи жителей и 
гостей крупнейшего города 
СШ А Нью-Йорка собираются в 
центре Манхеттэна посмотреть 
на очередной парад у ее под
ножии; вид на мост Веррацано.

Телефото АП —  ТАСС.

ф ВАШИНГТОН. Конгресс 
СШ А действует почти 200 лет... 
На снимке из архива библиоте
ки конгресса СШ А : таковым 
был зал, где заседала палата 
представителей в 1870 году.

Фотохроника ТАСС.

Пульс планеты

ПЕРЕД ВСТРЕЧЕЙ  
В ВЕРХАХ

ВАШ ИНГТО Н , 29 мая. (ТАСС). 
«Я практически готов к встре
че  на этой неделе с советским 
президентом Михаилом Горба
чевым и с нетерпением жду 
этого события», —  заявил пре
зидент С Ш А  Д ж орд ж  Буш. От
вечая на вопросы журналистов 
в своем семейном поместье 
в Кбннебанкпорте (штат Мэн), 
где глава Белого дома лрЬво- 
дил День . п о м и н о в  ения, 
Дж. Буш сообщил, что он за
вершает работу над справоч
ными материалами, подготов
ленными его экспертами, а за
тем  в течение дэух дней про
ведет «интенсивные и насы
щенные консультации» с бли
жайшими помощниками по во
просам, относящ имся к пред
стоящей советско - американ
ской встрече в верхах. В чет
верг, 31 мая, добавил прези
дент, я буду рад приветство
вать президента Горбачева на 
церемонии встречи в Белом 
доме.

«Мы имеем обширную пове
стку дня переговоров», —  под
черкнул Д ж . Буш, указав, что 
намерен обсудить с советским 
руководителем такие клю че
вые проблемы, как контроль 
над вооружениям и, сокращ е
ние обычных вооруженных сил 
и вооружений, запрещение 
химического оружия, объеди
нение Германии, торговые со
глашения и ситуацию вокруг 
прибалтийских республик.

Широкие возможности
Н ЬЮ -Й О РК, 29 мая. (Т А С С ). Предсто

ящая встреча между М. С. Горбачевым и 
Дж. Бушем может открыть новые возмо
жности в развитии торгово-экономичес
ких отношений между С С С Р  и С Ш А , и 
эта возможность не должна быть упущена. 
Так считает американский банкир, предсе
датель Чикагского центра по. советско-аме
риканским отношениям и обменам Эрвин 
Солк. «Я очень оптимистично настроен в 
отношении этой встречи, —  отметил он в 
интервью корр. Т А С С . —  Очень важным 
является вопрос о конверсии, превраще

нии экономики, ориентированной на произ
водство вооружений, в экономику мирную. 
Поэтому я рад хорошим перспективам до
стижения на встрече в верхах крупных 
советско-американских договоренностей в 
области контроля над вооружениями».

По словам Э. Солка, для подлинной нор
мализации отношений между двумя вели
кими державами необходимо устранение 
барьеров, препятствующих развитию тор
говли, в частности отмена дискриминацион
ной поправки Джексона-Вэника.

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
ПАРИЖ. Президент Франции Ф рансуа  Миттеран принял 

главу польского правительства Тадеуша Мазовецкого, нахо 
дящ егося в П ариже с двухдневным визитом.

Как заявил по окончании встречи представитель Елисей 
ского дворца Ю б ер  Ведрин, стороны констатировали совпа 
дение точек зрения Франции , и Польши ■ отношении «бу
дущей архитектуры» Европы,

Президент Франции, по словам французского представи 
теля, заявил, что выступит в роли «адвоката Польши» при 
рассмотрении вопроса о долге Польши, который бы л одной 
из основных тем  франко-польских переговоров.

ПРАГА. Бунт заключенных в пражской тюрьме Руэин 
подавлен. Отряд специального назначения сил охрены об
щественного порядка приступил к операции по восстанов 
лению порядка. Быстрыми и решительными действиями про
фессионалы из органов безопасности взяли штурмом по 
мещения, удерживавшиеся заключенными, и крышу, на ко
торой находилась часть из них. Операции была проведена 
по приказу руководителей МВД и Генеральной прокурату 
ры по согласованию с правительством ЧСФР.

НЬЮ-ЙОРК. Одна из крупнейших нефтяных корпораций 
С Ш А  «Гексако» заключила долгосрочное соглашение с Все
сою зным научно-исследовательским институтом «Внешгео- 
логия» при Министерстве геологии С С С Р по установке ком
пьютерного оборудования для ведения совместных научных 
работ.

Согласно условиям подписанного документа, американ
ские специалисты установят и обучат в М оскве советских 
коллег работе на сверхсовременном компью терном обору
довании, которое призвано контролировать рациональное 
использование нефтяных и газовых богатств Советского Со
юза. В свою  очередь, группа советских ученых-нефтяников 
отправится в Хьюстон (штат Техас), где начиная с июня 
этого года будет заниматься с американскими партнерами 
совместными разработками по добыче нефти и газа в обеих 
странах. ,

САН-ФРАНЦИСКО. «Мы надеемся, что визит Михаила 
Горбачева создаст новые возможности для развития сотруд
ничества Советского Союза с компаниями и корпорациями 
Калифорнии, —  сказал Корделл Халл, вице-лрОзидент круп
ной калифорнийской строительной компании «Бехтел», —  
Обе наши страны идут к большему взаимопониманию, и мы 
настроены очень оптимистично в отношении развития на
ших экономических отношенийв. •*

Компания «Бектелв уже имеет опыт работы с советскими 
партнерами. Недавно подписано соглашение о строительст
ве вблизи подмосковного города Троицк огромного научно- 
исследовательского комплекса. Будут оказаны также кон-? 
сультационные услуги Ижорскому машиностроительному за
воду под Ленинградом.

ВАШИНГТОН. Вице-президент С Ш А  Дэн Кузйл призвал к 
сохранению американской военной мощи и поддержанию 
высокой боеготовности, поскольку «мир остается опасным 
местом». Этот призыв прозвучал на Арлингтонском кладби- 
щ е в пригороде Вашингтона, где захоронены останки 214 |  
тыс. американцев, погибших в I и II мировых, а также вбет- I  
намской и корейской войнах. Кузйл выступил там в по- |  
иедельник перед ветеранами на церемонии по случаю  Дня ч 
поминовения.

Американцы, заявил Куэйп, должны «всегда быть готовы- I  
ми» отразить новые угрозы. В прошлом Америка, утвеождал 1 
он, неоднократно оказывалась застигнутой врасплох, и воз- а 
можность повторения этой опасности остается.

(ТАСС, 29 мая). я
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Премия -  за 
«кипящие» камни

Премии Совета Министров 
С С С Р  1990 года удостоены со
ветник президиума Академии 
наук Грузинской С С Р, акаде
мик А Н  республики Георгий 
Цицишвили, директор Институ
та ф изической и органической 
химии имени П. Г. Меликишви- 
пи АН  Грузии, академик АН  
республики Теймураз Андро- 
никашвили, начальник партии 
Грузинского производственно
го объединения по геологораз
ведочным работам  Алексей 
Тандилашвили, заведующ ий ла
бораторией Кавказского ин
ститута минерального сырья 
имени А. А. Твалчрелидзе Ш о 
та Сабелашвили, горный инже
нер-геолог Теймураз Чичина- 
дзе, а такж е  ряд их коллег из 
различных научных центров 
страны —  за и с сл е д о в а н и е  
свойств и сф еры  применения 
природных цеолитов С оветско 
го С ою за  —  нового вида ми
нерального сырья.

П риродные цеолиты —  ми
кропористый, в переводе с 
греческого —  «кипящий» ка
мень. Такое название мине
рал получил за то, ч ю  при 
нагревании, как бы  кипя, он 
начинает выделять скопивш ую 
ся в порах влагу.

Цеолиты, залеж и которых в 
Г рузии практически неисчер
паемы, во второй половине 
нынешнего века стали все ши
ре применяться в самых раз
личных областях народного хо
зяйства. Н ыне с их помощ ью  
получаю тся, например, разно
образные вы сококачес 1 венные 
неф тепродукты , газообразное 
топливо и химические вещ ест
ва тонкой очистки. Эти при
родные сита, фиксаторы и ка
тализаторы стали составной ча 
стью  многих с о в  ременных 
фильтрующ их, ряда других 

.устройств для получения сверх
чистых материалов и вещ еств 
для нужд медицины и ф арма
кохимии, многих современных 
производств. В сельском  хо
зяйстве они служат отличной 
добавкой к корм у птицы и жи- 

. аотных,
(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

В Союзе
журналистов 

Грузии
В результате рассм от

рения материалов 1989 го
да на разны е темы , р еш е 
нием секретариата С ою за 
ж урналистов Грузии спе
циальная премия сою за 
«3* лучш ую  ж урналистскую  
работу года» присуждена 
Ираклию Гоциридзе, ж у р 
налисту, за инициативу и 
сам остоятельное ж урнали 
стское исследование собы 
тий 9 апреля 1989 года. 
Премии присуждены  также 
журналистам  Цире Купата- 
дзе и Зур аб у  Ломидзе.

Премии «Лучш им район- 
ы м  и городским газетам го- 
1а» среди районных газет за 
т у ж и л »  «Алазнис гантиади» 
Телааи) и «Самрекло» (Каре- 
ви), а среди городских газет—  
(Кутаиси».

Первой премии «За  лучш ую  
еле- и радиопередачу» удо-
ггоена телевизионная пере
дана творческой группы «Вер- 
икаль» (автор —  М арика Бак- 
эадзе), а вторую  премию  по
длили  Гела Кокиашвили и
<оллектив р а д и о л  ередачи 
«Дроэба».

П ервы е премии за публи- 
сации на тем у «Экономичес- 
сая реф ор м а  и пресса» заво- 
»вали старший корреспондент 
аэеты «Комунисти» Роланд

>асилашвили и редактор газе- 
ы «Советская А д ж ария»  Ар- 
<ил М икелтадзе. Вторую  пре
нию разделили заведующ ий 
этделом газеты «Соплис цхо- 
»реба» Элгуд ж а Л ебанидзе и 
1аведую щ ий отделом газеты 
(Совет Гюрджуста'ны» М уга
б е  Неиматов. Третьей премии 
гдостоен автор ж урнала «Эко- 
ю мисти» Александр Цёрете-
г!|
Премии за публикации на 

>му «Эй, кто  там  шагает из 
идущего» заслужили Тамара 
агинашвили —  корр  е с п о н- 
ент газеты «Соплис цховре
ви, • М аргарита Ахвледиани и 
атела Халатян —  корреспон- 
енты газеты  «М олодеж ь Гру
ни». ♦
П рем ию  на тем у «Бессм ер  

46 Грузии» получила Лия Ка- 
абадзе, ответственный сек- 
етарь ж урнала «Сакартве- 
эс кали».
Премии «Л учш ем у секрета- 

10 первичной журналистской 
рганизации и председателю  
егионального бю ро» прису- 
сдены Русудан  Лорткипани- 
зе  —  секретарю  бю ро пер 
ечной ж урналистской . органи- 
вции газеты «Тбилиси» и Ру- 
<дан Григолия —  секретарю  
юро пврцичной журналисте 
зй организации ж урнала  
Экономисти». Премии для 
эедевдателей бю ро журнали- 
гской региональной органи- 
ации заслужили председатель 
хвлцихского регионального 
юро Ш алва  Хатидэе и пред- 
адатель Зугдидского регио 
ального бю р о  Акакий Чанту

Премии в ф отоконкурсе 
аше прош лое —  наше бу 
идее» присуждены  фото- 
рреспонденту газеты ■ «Ко- 
нисти» Ф еликеу  Крымско- 

и ф отокорреспонденту га- 
гы «Лело» Александру Ко- 
эашвили.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

Д А Л ЕК О Е  —  БЛ И ЗКО Е

ПЕСНИ, ВОЗВРАЩ ЕННЫЕ К ЖИЗНИ...
Сборник нотных записей месхских народных песен соз

дал заслуженный деятель искусств Грузинской ССР, доцент 
Тбилисской государственной консерватории имени В. Сарад- 
жишяили, кандидат искусствоведения, композитор Валериан 
Маградзе. Болев шестидесяти уникальных, до сих пор неиз
вестных одно м многоголосных песен, некогда бытовавших 
в древней Месхетм, возвращены к жизни.

В ф ольклоре —  душа ■‘наро
да, в нем, как в зеркале, отра
ж ены  его радости и тревоги. 
В песнях, танцах, сказаниях и 
других фольклорных жанрах 
народ увековечил  сам ые яр
кие страницы истории, пере
дававш иеся из уст в уста, от 
отца к сыну. Исчезновение 
этой сокровищ ницы народно
го искусства —  верный сигнал 
бедствия, постигшего его об
ладателя. Ярким  тому приме
р ом  может служить Месхет- 
Джавахети, где многовековое 
владычество турецких захват
чиков отразилось роковым 
образом  на материальной и 
духовной жизни этого некогда 
цветущ его края Грузии,

Угрозу исчезновения месх- 
ского ф ольклора почувствова
ли многие видные грузинские 
общ ественные деятели конца 
X IX  и начала X X  столетия. 
Ивана Гварамадзе, Рафиэл 
Эристави, Иоана Меунаргия, 
Захарий Чичинадзе и другие 
у ж е  тогда подняли свои го
лоса в защ иту месхского 
фольклора, используя при 
этом все возможности прес
сы. Однажды Рафиэл Эриста
ви, прослушав месхскук» за
стольную, которую  напел ему 
Иванэ Гварамадзе, сказал: 
«Н е найти уж е  таких песен... 
Если не переложить их на 
ноты, пропадут бесследно, по
том  будет поздно о Ь  этом  
жалеть...»

Сколько десятков лет про

шло с  той поры —  можно 
сосчитать. А  вот сколько мес
хских песен исчезло за это 
же врем я— установить уж е  не
возможно. С последствиями 
этого тяжелого положения в 
Месхет - Джавахети столкну
лись грузинские ф ольклори
сты, которые нередко возвра
щались из научных экспеди
ций с довольно скудным ба
гажом . Но месхский ф оль
клор всегда находился под 
неослабным вниманием изве
стных мастеров музыкального 
искусства.

В 1930 году в Месхёт-Джа- 
вахети отправляется экспеди
ция, возглавляема» компози
тором Ш алвой м ш велидзе, с 
участием композитора Ш алвы  
Азмайпарашвили и теоретика 
музыки Нико Чигогидзе. Вто
рая экспедиция в Месхет-Джа- 
вахети побывала в 1949 году 
под руководством проф ессо
ра Тбилисской консерватории 
Григола Чхиквадзе. Но для 
серьезного научного исследо
вания месхского музы кально 
го фольклора этого было не
достаточно, и в 60-х годах за 
поиск месхских старинных м е 
лодий взялся урож енец  этих 
мест композитор Валериан М а
градзе. Видный ученый и зна
ток грузинского фольклора 
Ш алва Асланишвили напутст
вовал Валериана Маградзе в 
очередную  экспедицию без 
всякой надежды: хорошо, мол, 
если хоть несколько песен

привезешь, и то будет ценней
шим приобретением для на
шей музыкальной науки.

—  Первы е ж е  встречи с м ес
тами на меня произвели весь
ма Удручающ ее впечатление,—  
вспоминает Валериан Алексан
дрович. —  Во врем я застолья 
или праздников здесь испол
нялись пасни и танцы, в кото
рых были смешаны м узы каль
ные и хореографические эле
менты разных народов. Сами 
исполнители не могли толком 
сказать, кому принадлежат тот 
или иной танец, мелодия. М но
гократные визиты в Месхет- 
Джавахети убедили меня в не
обходимости тщательного по
иска месхов преклонного воз
раста во  всех уголках Грузии, 
где они оказались волею  судь
бы. Только они могли в своей 
памяти сохранить в первоздан
ной чистоте оригинальный 
месхский фольклор. В своих 
предположениях я не ошибся.
• И найти их помог Валериану 
Александровичу урож енец  се 
ла Эркота Павле Беридзе, про
живающ ий в Боржоми. Он 
охотно сопровождал его в экс
педиции, знакомя композитора 
с теми немногими старцами, 
которые смогли вспомнить ос
кудевш ие за столетия месхские 
мелодии, их варианты, фраг
менты, правила исполнения. 
Первые радостные плоды это
го поиска принесла встреча с 
Софией Г иоргадзе-Беруашви- 
ли, которая вспомнила мело
дию песни, распространенной 
в Г рузии, но имевшей свой 
месхский вариант, «Повстречал
ся кипчак мне...». Тимоте Бе- 
руашвили —  урож енец  села 
Котелиа, поделился своими вос
поминаниями о народных инс
трументах месхов. О  специфике

исполнения месхских песен Ва
лериан Александрович узнал 
от Иванэ .Мосидэе.

Но самым плодотворным 
оказался визит к 107-летнему 
Михе Д ж варидзе из села Чо- 
барети, который напел две
надцать застольных месхских 
песен, уникальных по своей 
значимости —  их уж е  никто не 
помнил а Месхети. В своей па
мяти этот долгожитель сохра
нил рассказы отца о том, как 
месхи бежали от турок. О со 
бенно массовыми эти побеги 
были во врем я вторжения 
иноземных захватчиков, кото
рые вместе с местными тур 
ками чинили жестокую  распра
ву над грузинами.

Снимались с насиженных 
мест целые месхские деревни, 
оставляя родные очаги. Вме
сте со скудным скарбом они 
уносили с собой ценнейшее 
наследие своих предков —  
песни, танцы, характерные для 
месхов ритуалы, обычаи и, ко
нечно, названия своих сел, по
явивш иеся в дальнейшем на 
карте других регионов Гру
зии. С годами многое из этой 
сокровищницы было м пи утра
чено, или ж е  «растворилось» 
в местном фольклоре Картли, 
Кахети, Рача, Гурии

Порой даже в старейших се
лах, некогда заселенных ис
конными месхами, никто не мог 
вспомнить ни одной песни да
ж е  отцовской поры. Все бы 
ло предано забвению. На мно
гократные просьбы композито
ра, приехавшего из Тбилиси, 
вспомнить песни, которые пе
ли в Месхет-Джавахети во вр е 
м я работы в поле, идя за плу
гом, урмули (аробная), калоу- 
ри (песня молотьбы), свадеб
ные и т. д., обычно следовало

недоуменное молчание. А  в 
некоторых селах даже пред
лагали послушать снискавших 
о этих местах известность гру
зинских так называемых ашу
гов. Все они, как выяснилось, 
исполняли одноголосные турец
кие мелодии на сюжеты  из 
жиэнМ грузим.

Например, в Месхети боль
шой популярностью пользо
вался ашуг Ш игва (Л ука  Бери
дзе). Используя турецкие м е 
лодии, он пел о горькой участи 
грузинского крестьянина. На 
восточный мотив исполнял за
мечательную  грузинскую  пес
ню о Ш ота Руставели Эквтимэ 
Даалашеридзе из села Толо- 
ши. Ни одну грузинскую  пес
ню своих предков не смог 
вспомнить и Сандро Каврела- 
швили, известный под псевдо
нимом Месхел-Джавахели. Он 
с горечью  укорял себя за это. 
Но были и такие седовласые 
старики, которые вспомнили, 
как в ночь перед началом ве
ликого поста в старинной месх- 
ской деревне на больш ое гум
не пели грузинские хоровод
ные песни и танцевели «пер- 
хули» всем  селом.

Где только ни побывал Ва
лериан Маградзе в поисках 
первоисточников месхских пе
сен. Найдя их с большим тру
дом, затем долго работал над 
ними, реставрируя и очищая 
от поздних «наслоений». О ко 
ло 800 песен (их вариантов и 
фрагментов), записанных им 
в разное время, вернулось к 
нам из глубины веков. Наибо
лее редкие из них, как уж е  бы 
ло сказано, войдут в сборник 
нотных записей, созданный 
композитором.

Возрожденная месхская пес
ня несется над древней зем 
лей Г рузии. Она переживает 
второе рождение, вернувшись 
к своем у народу, обогатив его 
новыми мелодиями и заняв 
достойное место в сокровищ 
нице грузинского м узыкально
го искусства. *

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

К А Р Д И О Л О Г У  НУЖНО.. .  С Е Р Д Ц Е
Но какой даже самый точ

ный чувствительный прибор 
зафиксирует душевное состо
яние, заменит живое общение:! 
Кардиологу необходимо обла
дать интуицией, умением об- 
Щаться, располагать больного 
человека к себе. Ведь стрес
совых ситуаций —  основных 
причнн сердечных заболева
ний —  а жизни более чем 
достаточно. Если врач сумеет 
по-человечески енвть у боль
ного стресс, может, потом и 
не понадобится помощь его 
кан медика.

Но зачастую подобная раз
грузка необходима и самому 
врачу —  дела «кардиологиче
ские» принимаются близко к 
сердцу. И по совету заведую
щего кафедрой Гайоза Цинца- 
дзе, создавшего сплоченный 
коллектив молодых медиков, 
способных кардиологов, открыт 
кабинет психоэмоциональной 
разгрузки врача. Здесь краси
во, уютно, тихав музыка, мо
жно отдохнуть за чашкой чая, 
кофе. Собственными силами и 
средствами оборудовали вра

чи и спортзал с тренажера-

Марина ДОНИНА. 
Н а  с н и м к а х :  заведую

щий отделением кардиологии 
первой горбольницы Анзор 
Мелив; в кабинете ультразву
ковой диагностики эхокардио
графическое и с с л е дование 
проводит кандидат медицин
ских наук Серго Орджоники
дзе.

Ф о то  Владимира Вали- 
швили. (Фотохроника ГРУЗ- 
И Н Ф О РМ а  специально для 
газеты «Заря Востока»).

...Когда при сложнейшей 
манипуляции ив сердце в 
больнице внезапно отключили 
свет и все решали секунды, 
кардиолог А нзор  М елия пер
вы м  бросился к своей «ш ес
терке», снял аккумулятор  (как 
раз недавно подзарядил), под
соединил к  приборам, и вско
ре они зафиксировали ровный 
пульс, равномерное дыхание 
больного.

—  Сейчас отделение тера
пии и кардиологии 1-й гор
больницы наконец-то подклю
чили к специальной подстан
ц и й  —  рассказывает заведую 
щий отделением кардиологии, 
кандидат медицинских наук 
А нзор  М елив, —  что и позво 
лило в короткий срок смонти
ровать ц начать работу на но

вейшей аппаратуре. В палате 
интенсивной терапии —  нашей 
«горячей» точке, рассчитан
ной на десять коек, у каждо
го больного —  свой монитор. 
Он дает показания пульса, ды
хания, давления, электрокар
диограммы и передает их на 
центральный пульт, у которого 
круглые сутки дежурит врач. 
Дозировку ввода внутривен
ных лекарственных препара
тов, глюкозы осущ ествляю т 
другие «умные» приборы —  
линиомат и глюкозометр. Не
давно по инициативе главвра
ча больницы Арчила Берджа- 
дзе приобрели финский мони
тор с «памятью » на 48 часов, 
который фиксирует наруш ения 
ритма сердца, переносит их 
на бумагу.

С П О Р Т

ВОЛЯ, МАСТЕРСТВО 
И О П Ы Т

Репутация сборной комрнды Ф Р Г  завоевывалась на про
тяжении многих лет успешными выступлениями в чемпиона
тах Европы  и мира. Д ва  раза сборная Ф Р Г  выигрывала чем 
пионский титул, три раза занимала второе место, по одно
м у разу располагалась на третьем и четвертом местах.

Пожалуй, лишь в Ш вейца
рию  в 1954 году западногер
манская команда отправля
лась а качестве «темной ло
шадки». 8 фаворитах тогда 
ходили первы е две команды 
предыдущ его чемпионата —  
бразильцы и уругвайцы, и 
особенно великолепная сбор
ная Венгрии. И когда на пред
варительном этапе немецкую  
команду смололи венгерские 
жернова - (они победили со 
счетом  8 :3 ), никто этом у не 
удивился. Благополучно прой
дя все ж е  первый этап, сбор 
ная Ф Р Г  стала преображаться 
буквально на глазах. Сначала 
были повергнуты югославы 
(2 : 0), затем  разгромлены ав
стрийцы (6 :1 )  и немцы —  
в финале. И вот они вновь 
встретились лицом к лицу с 
грозными венграми: Божиком, 
Кочиш ем, Хидегкутти, Пуш 
кашем... Прош ло всего восемь 
минут игры, а счет уж е  2 :0  
в пользу соперников. Созда
валось впечатление, что они 
задались целью  превзойти р е 
зультат двухнедельной давно
сти. Но ещ е че р е з  десять ми
нут счет сравнялся —  2 : 2 .  
Это  М орлок и Ран заставили 
капитулировать знаменитого 
Грошича. А  когда з« 6 минут 
до конца встречи  беэуелоаный 
герой матча Ран забил реш а
ющ ий гол, сделавший его 
команду чемпионом мира, 
ф утбольный мир расценил это 
как чудо. И это не громкие 
слова. Выиграть матч, проиг
рывая по хоДу его два мяча 
у  команды, превосходящ ей

тебя по классу, это подвиг. 
А  выиграть в подобной ситу
ации у  блестящ его коллекти
ва, уж е  четыре года не знав
шего поражений и имевшего 
к тому времени беспроигрыш 
ную серию  в 32 матча, так 
что ж е  это, если не чудо! Во 
всяком  случае, тридцать шесть 
лет назад именно так была 
расценена победа немецкой 
команды. Это со временем  
футболисты Ф Р Г  приучили 
всех к тому, что на каждом 
чемпионате они проявлял», 
как у  нас принято говорить, 
морально - волевые качества, 
а западногерманский журна
лист Райнер Кальб назвал «ин
стинктом выживания». Во  мно
гом благодаря именно этому 
инстинкту и добивалась не
мецкая команда столь впечат
ляющ их успехов на междуна
родной арене.

Чемпионат мира 1966 года 
в Англии. В ф инальном матче 
с хозяевами турнира футболи
сты Ф Р Г  проигрывали —  1 : 2, и 
все ж е  за 40 секунд до оконча
ния игры счет сравняли. Прав
да, а дополнительное врем я 
англичане все ж е  победили. Че
рез четыре года новая встреча 
с англичанами на мексиканском 
первенстве, на этот раз в '/* 
финала. За  20 минут до исте
чения основного врем ени со
перники вели —  2 :0 .  Однако 
немцы сумели а оставш ееся 
врем я отыграть два мяча, а а 
дополнительные полчаса заби
ли решающ ий гол. И в сле
дую щ ем  матче, полуфиналь
ном, с итальянцами они оты

грались чуть ли не с финаль
ным свистком. На дополни
тельное врем я их просто уж е  
не хватило, и они уступил» —  
3 : 4. И  все же, потеряв столь
ко сил, команда Ф Р Г  сумела 
настроиться на игру за 3-е 
место против уругдайцев. По
бедив со счетом 1 : 0, они 
вновь взошли на пьедестал 
почета. А  финал 1974 года 
против великолепной коман
ды Круиф ф а, которой асе про
чили п о б е д у .  И в этой 
встрече благодаря «инстинк
ту выживания» (нем цы про
игрывали по ходу игры —  
0 : 1 )  была одержана победа 
и вторично завоеван чемпи
онский титул. Как не вспом
нить и полуфинальный матч 
испанского чемпионата с не 
менее блестящ ей французской 
сборной во главе с Платини. 
За  18 минут до завершения 
дополнительного времени нем
цы проигрывают —  1 :3  и 
опять находят в себе силы 
сравнять счет, выиграть в се
рии пенальти и в  очередной 
раз пробиться в финал. Нако
нец, мексиканский чемпионат 
четырехлетней давности. По
жалуй, никогда сборная Ф Р Г  
не подходила к этом у турни
ру в столь неважной спортив
ной ф орме. И тем  не менее 
она буквально на голой аолб 
шаг за ш агом шла к цели. С 
Уругваем  удалось сравнять 
счет лишь за 5 минут до кон
ца игры. Ш отландцам проиг
рывали —  0 :1  л  все  ж е  по
бедили. М арокканцам реша
ющ ий гол забили на 88-й ми
нуте. Х озяев  турнира, мекси
канцев, переиграли лишь в 
серии послематчевых пеналь
ти. В финальной »гре с ар

гентинцами за 16 минут до 
финального свистка проигры
вали два мяча (в который 
раз!), но в течение 8 минут 
сумели отыграться. М атч этот 
команда Ф Р Г  асе ж е  проигра
ла, но вполне могла и выиг
рать.

Но было бы большой ошиб
кой объяснять успехи западно- 
германской сборной только 
их высоким волевым настро
ем. Эта команда всегда выде
лялась незаурядной физиче
ской подготовкой, высокой 
игровой дисциплиной и отмен
ной техникой. Одним из вы
дающихся игроков ее был 
Ф ранц  Беккенбауэр —  нынеш
ний наставник сборной Ф РГ , 
в чьем  распоряжении и сейчас 
немало высококлассных фут
болистов.

Сборная Ф Р Г  —  один, из 
безусловных фаворитов пред
стоящ его чемпионата. И нет 
никаких сомнений, что она 
легко решит главную задачу 
а своей отборочной группе, 
где предстоят встречи с 
командами Югославии, Ко
лумбии и Ъбъединенных А раб 
ских Эмиратов. С  двум я по
следними соперниками запад
ногерманские футболисты еще 
не встречались, а с югослава
ми они имеют положительный 
результат (13 побед, 8 пора
жений и 3 ничьи при разни
це .м ячей  41— 31).

Солидного преимущес т в а 
добилась западногерманская 
команда и над советской 
сборной. В восьми встречах 
(из одиннадцати) она торжест
вовала победу, а трех— тер 
пела поражение. На каждый 
забитый гол советской коман
ды сборная Ф Р Г  отвечала 
двум я. О бщ ий счет м ячей  —  

•20:10. Ш есть футболистов 
тбилисского «Динамо» участ
вовали в этих встречах. Три 
матча провел Р. Дзодзуашви- 
ли, два —■ М. Хурцилава, по 
одному —  О. Габелия, А . Чи- 
вадзе, В. Дараселия и В. Гу- 
цаеа.

«ЗОЛОТО» 
Х Р И С Т И Н Ы
Известная тбилисская спортс

менка, чемпионка Европы Хри
стина Фаласаниди добилась 
нового успеха. Она завоевала 
две золотые медали в чемпио
нате С С С Р  по синхронному 
плаванию.

Это  соревнование, проведен, 
нов в бассейне Военно-Морско
го Ф ло та  в Ленинграде, явля
лось одним из главных этапов 
отбора сильнейших синхрони- 
сток страны перед главными 
международ н и м и  стартами 
летнего сезона.

Тбилисская спортсменка про
демонстрировала высокое ма
стерство в соревновании соли
сток. Достаточно сказать, что 
она, набрав 189,430 балла, опе
редила ближайш ую  соперни
цу —  москвичку Елену А зар о 
ву на 4,3 балла. А  бронзовую  
медаль в упорной борьбе  с 
москвичкой Галиной М аксимо
вой завоевала ленинградка 
Анна Козлова, у  которой 
184,800 балла.

Вторую  золотую медаль Ф а 
ласаниди завоевала в сорев
новании дуэтов. Она выступа
ла в паре с киевлянкой Еле
ной Фош евской .

К сведению читателей:
СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
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ТБИЛИССКИЙ ТЕХНИКУМ  
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НОГО ТРАНСПОРТА  

О Б Ъ Я В Л Я Е Т

прием учащихся иа 1990-1991 учебный год на дневное 
н заочное отделении по специальностам:

НА ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ:

а) на I куре для учащихся, окончивших 9 классов:
1) «Техническое обслуживание и ремонт железнодорож

ного пути» (грузинский и русский секторы).
2) «Организация перевозок и управление движением на 

железнодорожном транспорте» (русский сектор).
3) «Электроснабжение» (грузинский сектор).
4) «Техническое обслуживание и ремонт тягового подвиж

ного состава железных дорог» (русский сектор).
б) на II курс для учащихся, окончивших 11 классов: ,

1) «Бухгалтерский учет на ж елезнодорожном  транспорте» 
(грузинский сектор).

2) «Организация перевозок и управление движением на 
ж елезнодорожном  транспорте» (грузинский сектор).

3) «Техническое обслуживание и ремонт тягового под
вижного состава железных дорог» (грузинский сектор).

4) «Техническое обслуживание и ремонт автоматизиро- /  
ванных систем управления движением на железнодорож ном  I  
транспорте» (русский сектор).

НА З А О Ч Н О Е  О ТД ЕЛЕН И Е:
для окончивших 11 классов на III курс без отрыва 

от производства:
1) «Бухгалтерский учет на ж елезнодорожном  транспорте» 

(грузинский и русский секторы).
2) «Организация перевозок и управление движением на 

ж елезнодорожном  транспорте» (грузинский и русский сек
торы).

3) «Техническое обслуживание и ремонт ж елезнодорож 
ного пути» (грузинский и русский секторы).

4) «Техническое обслуживание и ремонт автоматизиро
ванных систем управления движением на железнодорожном 
транспорте» (грузинский и русский секторы).

5) «Техническое обслуживание и ремонт тягового под
вижного состава железных дорог» (грузинский сектор).

6) «Электроснабжение» (грузинский и русский секторы).
7) «Техническое обслуживание и ремонт вагонов и рефри

жераторного подвижного состава» (грузинский сектор).
Заявления от поступающих принимаются с 10 до 16 часов 

(кроме субботы и воскресенья).

НА Д Н ЕВН О Е О ТД ЕЛЕН И Е: 
с 1 июня по 31 июля на базе 9 и 11 классов.

НА ЗА О Ч Н О Е О ТД ЕЛЕН И Е: 
с 3 мая по 10 аягуста.

К заявлению должны быть приложены:
1. Шесть фотокарточек (3 x 4 ) ;
2. Свидетельство об окончании 9 классов или аттестат 

(подлинник);
3. Медицинская справка (086/У);
4. Выписка из трудовой книжки или справка с мегта ра

боты (для лиц, имеющих стаж  практической работы);
5. Паспорт или свидетельство о рождении (представля

ются лично);
6. Справка с места жительства (для поступающих на за

очное отделение);
7. Имеющие спортивный разряд представляют документ (  

лично;

8. Характеристика из школы или с места работы.

На все специальности зачисляю тся без вступительных эк
заменов лице, окончившие 9, 11 классы средней школы, сред
ние профтехучилища на «отлично» и на «4» и «5», техниче
ское училищ е на базе среднего образования с дипломом 
отличия по родственной избранной в техникуме специаль
ности, а такж е лица, желаю щ ие приобрести вторую  специ
альность, которые должны представить ходатайство с работы.

ПОСТУПАЮ Щ ИЕ В ТЕХНИКУМ СД АЮ Т ЭКЗАМ ЕНЫ: 
Грузинский сектор:

1) По математике (устно), 2) По грузинскому языку 
и литературе (письменно, на базе 9 классов —  пересказ, 
на базе 11 классов —  сочинение).

Русский сектор:
1) По математике (устно), 2) По русскому языку и 

литературе (письменно, на базе 9 классов —  диктант, на
базе 11 классов —  сочинение).

ПРИЕМНЫЕ ЭКЗАМ ЕНЫ  ПРОВОДЯТСЯ С  1 АВГУСТА  
Учащиеся техникума пользуются льготами:

Учащ имся дневного отделения, которым в год поступле
ния не исполняется 18 лет, дается отсрочка от призыва в 
Советскую  Армию  до исполнения 20 лет, т. е. до  нормаль
ного окончания техникума в установленный срок.

Выдается один раз в год бесплатный ж елезнодорожный 
билет для проезда по Советскому Сою зу, бесплатно ф ор 
менная одежда, юношам предоставляется место в общ еж и
тии техникуме. При условии договоренности с производст
вом, нуждающ имся в специалистах, юношам увеличивается 
размер стипендии до 100 рублей в месяц. В нормальных 
условиях размер стипендии составляет от 45 до 65 руб. Я 
зависимости от успеваемости.

Ю ноши, успешно окончившие техникум, без вступитель
ных экзаменов (на основе собеседования) зачисляю тся на 
транспортный факультет Грузинского технического универси
тета и в другие институты железнодорожного транспорта Со 
ветского С ою за по соответствующ ей специальности.

Учащ имся заочного отделения для бесплатного проезда 
в техникум выдается бесплатный ж елезнодорожный годовой 
билет, а период экзаменационной сессии предоставляется 
дополнительный отпуск 40 календарных дней в году с сохра
нением зарплаты по месту работы; на период работы над 
дипломным проектом ещ е дополнительно 10 дней.

Заявления и документы подаются по адресу: г. Тбили
си, пр. Д. Агмашенебели, 138. Транспорт, идущий к тех
никуму: троллейбусы № М  1, 2, 3, 14; автобусы № №  40, 73; 
остановка —  <Железнодорожный техникум». Ближайшее 
метро ст. *Марджанишвили».

30 мая

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

11.30 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кинозал 
для юношества «Цискара». 
Грузинский художественный 
фильм «Арсен». 13.00 —  В 
полдень. 15.50 —  Информаци
онный выпуск. 16.00 —  Теле- 
курс. Математика. 16.30 —  
Документальный телефильм 
« К и ш и н е в с к а я  мозаика». 
17.00 — Изучим н е м е ц к и й  
язык. 17.30 — Народное твор
чество. Художник • самоучка 
Н. Очигава. 17.45 —  Для 
школьников. «Мекала». 18.25—

19.05 — На общем собрании 
Академии иаук Грузинской 
ССР. 19.50 —  Реклама.. 20.00 — 
Моамбе. 20.30 —  Наша пер
вейшая забота (роль» проф
союзов в деле улучшения со
циальных условий трудящих
ся). 21.00 —  Для молодежи. 
Пуиктум... Контра... Пунктум.„ 
22.00 - -  Время. 23.00 — Ви
део, видео...

Объявления. 18.30 
симфе н и ч е с к о й

Концерт
музыки.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
15.05 — Программа докумен
тальных фильмов. 16.25 —  
Впервые на нашем экране. 
Художественный фильм «От
ступник». 18.50 —  Программа 
мультфильмов. 19.30 —  Гру
зинский документальный теле
фильм «Акакий X о р а в а». 
20.00 —  Моамбе. 20.35 — Ху
дожественный фильм «Вол
шебное наследство».
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